
Russia Today: плюс 5,47 млрд руб. на телекомплексы в Европе и США с. 6 АИЖК: плюс 4,5 млрд руб. на страхование 
ипотечных займов с. 6 «Артек»: плюс 1 млрд руб. на капремонт с. 6

ТЕМА ДНЯ | Бенефициары бюджетного секвестра

КУРСЫ ВАЛЮТ 
(ЦБ, 25.03.2015) 

$1= 
58,77

€1=
64,34

ИНДЕКС РТС (МОСКОВСКАЯ БИРЖА, 
24.03.2015) 880,28 ПУНКТА

ЦЕНА НЕФТИ URALS (THOMSON REUTERS, 
24.03.2015, 19.00 МСК) $51,97 ЗА БАРРЕЛЬ

МЕЖДУНАРОДНЫЕ РЕЗЕРВЫ  
РОССИИ (ЦБ, 13.03.2015) $351,7 МЛРД
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ЕЛЕНА МАЛЫШЕВА,  
ПЕТР НЕТРЕБА

У Минфина и ФНС есть две 
недели, чтобы проверить ин-
формацию о росте налоговой 
нагрузки на владельцев недви-
жимости. Чиновники не ждут 
разоблачений, но уже готовят-
ся ужесточить регулирование 
оценщиков.

 Посчитать нагрузку  
за две недели
Первый вице-премьер Игорь Шу-
валов поручил Минфину и ФНС 
определить районы, на терри-
тории которых возможен су-
щественный рост налоговой 
нагрузки на собственников не-
движимости, и доложить о резуль-
татах в правительство через две 
недели, рассказали РБК два источ-
ника в правительстве.

Один из чиновников объясня-
ет, что введенное с начала этого 
года в ряде регионов взимание 
налога на имущество юридиче-

ских и физических лиц на основе 
кадастровой стоимости создало «у 
некоторых депутатов» ощущение 
роста налоговой нагрузки на биз-
нес и граждан. По его словам, по-
этому Шувалов еще раз попросил 
проанализировать, есть ли такой 
риск в реальности.

Правда, баз данных по када-
стровой стоимости имущества 
у ФНС нет, они находятся у Рос-
среестра, отмечает источник 
РБК, близкий к ведомству. С уче-
том этого поручение может стать 
сложным для исполнения, полага-
ет он. Другой источник РБК в пра-
вительстве считает иначе: по его 
словам, ФНС сейчас вполне мо-
жет вычислить реальную налого-
вую нагрузку, например, на граж-
дан, когда регионы уже приняли 
решение ввести налог на имуще-
ство физлиц.

Земельный налог на основе ка-
дастровой стоимости взимается 
по всей стране с 2006 года. На-
лог на имущество юрлиц по ка-
дастру в Москве взимается уже 

второй год, 28 регионов распро-
странили эту практику на имуще-
ство физлиц. Бизнес неоднократ-
но жаловался на существенное 
повышение налоговой нагруз-
ки: кадастровая оценка порой до 
нескольких раз превышает ба-
лансовую стоимость помещений 
и земли, отмечали представите-
ли крупнейших бизнес-органи-
зации: РСПП, «Деловая Россия», 
«Опора России».

Например, осенью прошло-
го года Москва пересчитала ка-
дастровую стоимость коммерче-
ской недвижимости. С 2015 года 
минимальные ставки за квадрат-
ный метр выросли почти вдвое. 
Это приведет к росту налога на 
имущество для собственников 
помещений в некоторых районах 
на 10% и более, оценивали ранее 
представители бизнеса.

О наличии проблем говорили 
и в Счетной палате, которая про-
верила администрирование зе-
мельного налога в Московской 
и Рязанской областях. В целом 

превалирует превышение када-
стровой стоимости земли над 
рыночной, заключили аудиторы 
и указали, что проблема носит 
системный характер и присуща 
всем регионам России. А вызва-
на она пробелами в законода-
тельстве, сочло контрольное ве-
домство.

Законодательство нуждается 
в доработке, соглашаются в Минэ-
кономразвития. Там в течение 
второго квартала 2015 года обе-
щали усовершенствовать проце-
дуру оценки, писал в начале мар-
та РБК. Бизнес и эксперты тогда 
поприветствовали поправки, од-
нако отметили, что они серьезно 
запаздывают. Кадастровая стои-
мость в некоторых регионах уже 
утверждена, и пересматривать ее 
будут не скоро, указывал генди-
ректор Международного центра 
оценки, член комиссии по оспа-
риванию кадастровой стоимости 
в Москве Игорь Артеменков.

На изучение последствий реформы, которая готовилась несколько лет, первый вице-премьер Игорь Шувалов дал две недели

Ф
О

ТО
: G

et
ty

 Im
ag

es
/F

o
to

b
an

k

Окончание на с. 9

Окончание на с. 14

Подписка: (495) 363-11-01

Долги

Битва  
за «Связной»
ТИМОФЕЙ ДЗЯДКО,  
ТАТЬЯНА АЛЕШКИНА

ФАС разрешила одному из кре-
диторов «Связного» — Пром-
связьбанку — приобрести 51% 
акций Svyaznoy N.V., которая 
владеет активами розничной 
сети.

 Согласно данным ФАС, Svyaznoy 
N.V. (зарегистрирована в Нидер-
ландах) контролирует ЗАО «ГК 
«Связной», ЗАО «Эксплей», ООО 
«Страховая компания «Связной 
страхование», ООО «МТ Сервис», 
ЗАО «Связной Логистика», ЗАО 
«Связной Загрузка», ЗАО «С-Клуб».

В ноябре 2014 года источник 
РБК в Промсвязьбанке сообщал, 
что долг «Связного» составляет 
6 млрд руб. Тогда же он уточнял, 
что собственником группы «Связ-
ной» Промсвязьбанк в любом слу-
чае становиться не собирается.

Как сообщил РБК первый зам-
пред правления Промсвязьбан-
ка Владимир Яшин, согласие ФАС 
банк получил для обеспечения 
своих прав кредитора и  залого-
держателя. «Мы не исключаем, 
что если долг не будет погашен 
денежными средствами, то Пром-
связьбанк примет в счет погаше-
ния долга находящиеся в залоге 
акции компании Svyaznoy N.V. , — 
отмечает он. — Но в любом случае 
банк не занимается торговой дея-
тельностью, и оптимальным вари-
антом для нас было бы получение 
именно денежных средств».

Ранее было известно, что Пром-
связьбанк для взыскания зало-
га обращался в голландский суд 
после того, как новый акционер 
Trellas (ей принадлежит Svyaznoy 
N.V.) — группа Solvers Олега Мали-
са — отказался возвращать кредит 
досрочно. Промсвязьбанк потре-
бовал вернуть кредит на основа-
нии того, что Trellas не вернула 
ОНЭКСИМу бридж-кредит в раз-
мере $120 млн и набежавшие 
по нему проценты в ноябре про-
шлого года. 
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Налоги Власть ощутила рост нагрузки на бизнес

Шувалов и кадастр
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Игорь Коломойский открестился от идеи «народного вече»

Третьего майдана не будет
ПОЛИНА ХИМШИАШВИЛИ,  
АЛЕКСАНДР АРТЕМЬЕВ

Команда губернатора Днепропе-
тровска Игоря Коломойского откре-
стилась от перенесенного на суббо-
ту «народного вече». Выступления 
против киевских властей не найдут 
поддержки в регионе, признают 
идеологи Новороссии.

Конфликт губернатора Днепропетров
ской области Игоря Коломойского 
с  украинскими властями во вторник 
перешел в непубличную плоскость. 
С пятницы Коломойский, лично явив
шийся с вооруженными охранниками 
в офис госкомпании «Укртранснафта», 
чтобы вернуть в кресло руководителя 
своего ставленника Александра Лазор
ко, и президент Петр Порошенко об
менивались взаимными обвинениями. 
Глава государства назвал неэтичным 
поведение Коломойского и вынес ему 
выговор. В воскресенье губернатор 
поучаствовал в другом конфликте: он 
явился к офису компании «Укрнафта», 
которая была взята под охрану неиз
вестными вооруженными людьми. 
После этого президент заявил о недо
пустимости существования «карман
ных армий», а команда Коломойского 
объявила о созыве «народного вече» 
в Днепропетровске в среду.

Законные действия
Во вторник «Укрнафта» выпустила два 
заявления. В первом компания заяви
ла, что забор у «Укрнафты» установили 
для предупреждения нападений, а ору
жие у охранников было пневматиче
ским. Вторым заявлением компания 
«Укрнафта» обратилась к депутату Сер
гею Лещенко. В нем компания возло
жила ответственность за конфликт на 
депутата и бизнесмена Игоря Еремее
ва. «Укрнафта» работает на товарных 
рынках, к которым есть интерес у груп
пы компаний «Континуум» Еремеева, 
говорится в письме. Эту же версию 
излагал в своих выступлениях в пре
дыдущие дни Коломойский. Он также 
называл другого интересанта введения 
нового директора в «Укртранснафту» — 
одного из лидеров Блока Петра Поро
шенко Игоря Кононенко.

Второй фронт представители Ко
ломойского открыли в парламенте — 
депутат Николай Барвиненко из вне
фракционной группы «Возрождение», 
которую украинские СМИ ассоции
руют с губернатором. Он внес проект 
постановления о пересмотре поправ
ленных 19 марта правил созыва со
брания акционеров компаний с госу
дарственным участием. Если прежде 
для этого нужен был кворум в 60%, то 
новый закон опустил ее до 50% плюс 
одна акция.

Украинские СМИ заметили, что,     
хотя закон и был принят в четверг, он 
до сих пор не подписан. Депутат от 
«Народного фронта» Виктория Сюмар 
заявила в эфире «5 канала», что подпи
сание закона тормозится. Профильный 
комитет парламента планировал пере
дать закон на подпись спикеру Влади
миру Гройсману 24 марта.

Украинские эксперты и СМИ утвер
ждают, что принятие закона об акци
онерных обществах — это атака пре
зидента Порошенко на Коломойского.  
Порошенко спровоцировал Коломой

Игорь Коломой-
ский и Петр  
Порошенко  
вступили в борьбу 
за украинские  
нефтяные активы
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ского на агрессивные действия, чтобы 
затем против него раскрутить исто
рию, «ликвидировать Днепропетров
скую феодальную республику», уверен 
российский политолог Константин Си
монов. По мнению эксперта, президент 
Украины не столько боролся за нефтя
ные активы, сколько решал более важ
ные задачи — уменьшить значимость 

Коломойского как субъекта политики, 
иначе рано или поздно тот попытал
ся бы вывести Днепропетровск изпод 
контроля Киева.

Судьба вече
В понедельник Коломойский и его 
команда предъявляли и политиче
ские претензии к киевским властям 

Что такое «Укрнафта» и «Укртранснафта»

«Укрнафта»
«Укрнафта» — самая крупная 
украинская компания по до-
быче нефти и газа. 50% плюс 
одна акция принадлежит госу-
дарству через «Нафтогаз Укра-
ины», 42% — группе «Приват», 
через которую, по данным 
украинских СМИ, фактически 
компанию контролирует Игорь 
Коломойский. «Укрнафта» обе-
спечивает добычу около 70% 
нефти и газового конденсата 
и 12% газа на Украине. «Укрна-
фте» принадлежат крупнейшие 
в стране газоперерабатываю-
щие заводы — Гнидынецкий, 
Качановский, Долинский. Име-
ет шесть производственных 
подразделений в регионах, ак-
кумулирует внутри компании 

нефтесервисные подразделе-
ния. На территории Украины у 
«Укрнафты» работают 563 АЗС. 
«Укрнафту» можно считать ос-
новным добывающим активом 
в нефтегазовой отрасли Укра-
ины, он фактически перешел 
под контроль «Привата» из-за 
действий государства, которое, 
как пишут украинские СМИ, 
самоустранилось от управле-
ния нефтяной компанией.

«Укртранснафта»
«Укртранснафта» на 100% 
принадлежит государству, яв-
ляется основным оператором 
нефтетранспортной системы 
Украины, по объему занимает 
второе место в Европе. Ком-
пания объединяет мощности 

двух нефтепроводов — «Друж-
ба» и «Приднепровские маги-
стральные трубопроводы», это 
дает возможность транспор-
тировки нефти с востока на 
запад и с севера на юг Укра-
ины. По этим трубам сырая 
нефть идет на НПЗ Украины 
и транспортируется за ее пре-
делы — в страны Восточной 
и Центральной Европы. «Укр-
транснафту» можно сравнить 
с монополистом, деятельность 
которого влияет на отрасли, 
которые находятся в интере-
сах Коломойского. До послед-
него времени «Укртранснаф-
та» осуществляла поставки на 
Кременчугский НПЗ. Его ос-
новным конкурентом является 
Лисичанский НПЗ «Роснефти».
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и президенту, обвинив власти в срыве 
процесса обещанной децентрализа
ции. В понедельник близкий к Коло
мойскому депутат Андрей Денисен
ко обещал провести в среду в центре 
Днепропетровска «народное вече». 
Акция должна была пройти под ло
зунгами «за национальное единство, 
против перерождения демократи
ческого режима в режим авторитар
ный <...>, против реванша и попыток 
расколоть Украину». Замгубернатора 
Днепропетровской области Геннадий 
Корбан заявил, что команда губерна
тора не имеет отношения к организа
ции акции, инициатива идет от обще
ственных организаций. Его бывший 
коллега по команде Коломойского, 
ныне депутат Верховной рады Борис 
Филатов заявил о переносе акции 
на субботу.

Украинский политолог Влади
мир Фесенко в беседе с РБК называл 
противостояние Коломойского с вла
стями самым серьезным кризисом 
на  Украине. Однако, по словам Фе
сенко, Коломойский мог переоце
нить свои возможности и степень под
держки.

Сайты городских новостей Дне
пропетровска не анонсируют акцию. 
Однако в Twitter уже появились со
общения с  призывом «Днепр, вста
вай», многие из которых дают ссылку 
на поддерживающий повстанцев Дон
басса сайт «Русская весна», где разме
щен текст о созыве «народного вече по 
вынесению вотума недоверия преступ
ному режиму Порошенко».

Идеологи Новороссии считают 
преждевременным говорить о том, что 
Днепропетровск выступит против Ки
ева, как это сделали весной прошлого 
года Донецк и Луганск. По словам пред
ставителя самопровозглашенной До
нецкой народной республики в Москве 
Андрея Родкина, «очень многим хочет
ся видеть в этом зарю сопротивления 
украинского народа», но нельзя пред
ставить, что после зачистки Одессы 
и Харькова от активных сторонников 
Новороссии в вотчине Коломойского 
люди выйдут на улицы под лозунгами 
Русского мира. Спикер парламента Но
вороссии  Олег Царев считает, что анти
президентская акция в Днепропетров
ске говорит о начале «процесса эрозии 
украинского государства». 
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Игорь Коломойский открестился от идеи «народного вече»

Третьего майдана не будет
Игорь Коломойский

Инженер
Родился в 1963 году в Дне-
пропетровске в еврейской 
семье инженеров. Сам он так-
же получил диплом инженера 
и был распределен на работу 
в проектную организацию. 
В 1985 году, когда в СССР 
разрешили открывать коопе-
ративы, Коломойский занялся 
бизнесом. В 1992 году он 
с друзьями основал Приват-
банк, активно включившийся 
в ваучерную приватизацию. 
Впоследствии бизнес разрос-
ся до финансово-промыш-
ленной группы «Приват», чьи 
интересы касаются многих 
секторов экономики.
В 1995 году Коломойский по-
лучил гражданство Израиля, 
а позднее — гражданство 
Кипра. В интервью «Радио 
Свобода» в 2014 году он пошу-

тил, что Конституция Украины 
запрещает иметь двойное 
гражданство, но не тройное. 
Коломойский руководит Объ-
единенной еврейской общи-
ной Украины.

Губернатор
В марте 2014 года Коломо-
йский стал губернатором 
Днепропетровской области, 
а его сторонник Игорь Па-
лица в мае был назначен 
губернатором Одесской 
области. По мнению ряда 
аналитиков, в ходе текущего 
военного конфликта эти два 
региона являются отдельным 
центром силы и не зависят 
ни от Киева, ни от Донецкой 
и Луганской областей. По 
данным СМИ, Коломойский 
содержит Полк националь-
ной защиты Днепропетров-

ской области, собственные 
батальоны «Штурм» и «Дне-
пр». Президент РФ Владимир 
Путин, комментируя назна-
чение Коломойского на гу-
бернаторский пост, назвал 
бизнесмена «уникальным 
проходимцем».

Миллиардер
В 2013 году журнал «Фокус» 
поместил Коломойского на 
второе место в списке самых 
богатых людей Украины 
(после Рината Ахметова). 
Его состояние оценивалось 
в $3,6 млрд. В июне 2014 года 
Следственный комитет РФ 
объявил Коломойского 
в международный розыск 
по подозрению в военных 
преступлениях. Однако в ок-
тябре Интерпол отказался 
поддержать розыск.
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Чиновники составили план возвращения системообразующих компаний под российскую юрисдикцию

Приманка для инвесторов
АЛИСА ШТЫКИНА

Минэкономразвития придумало, 
как улучшить привлекательность 
российской юрисдикции для круп-
ных компаний. Холдингам дадут 
специальный налоговый режим, 
а акционерам сократят срок при-
менения нулевой ставки при про-
даже акций.

Как пекли «пряники» для бизнеса
Как вернуть российские системообра-
зующие компании под российскую 
юрисдикцию, чиновники правитель-
ства думают с мая прошлого года, 
когда проработать этот вопрос пору-
чил им президент. В начале ноября 
вКремль был направлен доклад, в ко-
тором предлагалось вменить в  обя-
занность перейти под российскую 
юрисдикцию только предприятиям 
оборонно-промышленного комплек-
са и гособоронзаказа.

При выполнении поручения пре-
зидента стало ясно, что ключевым ус-
ловием перевода российского бизне-
са под отечественную юрисдикцию 
является благоприятный инвестици-
онный климат, а директивно прину-
ждать всех закрыть зарубежные биз-
несы — контрпродуктивно, говорит 
представитель Минэкономразвития.

Комплекс стимулирующих мер 
для всех остальных компаний пору-
чили разработать Минэкономразви-
тия и Минфину при участии РСПП.  
В марте Минэкономразвития пред-
ставило в правительство доклад о 
ходе работы, включавший в себя в том 
числе и план мероприятий, сообщил 
РБК представитель ведомства. «По ре-
зультатам его рассмотрения в прави-
тельстве часть пунктов, по которым 
ни у кого нет особых возражений, ве-
роятно, трансформируется в поруче-
ния о представлении уже конкретных 
предложений или нормативных актов 
(прежде всего это касается корпора-
тивного блока)», — уточнил он.

РБК удалось ознакомиться с этим 
планом. Большая часть предложений 
(шесть из девяти пунктов плана, см. 
врез) должна быть реализована до 
июня 2015 года.

Меньше заинтересованных
Минэкономразвития, в частности, 
предлагает скорректировать закон 
«Об акционерных обществах», со-
кратив круг крупных сделок и сделок 
с заинтересованностью, подлежащих 
обязательному одобрению, а также 
упростить процедуру одобрения.

Эта инициатива важна для биз-
неса, без нее сложно улучшить ин-
вестиционную привлекательность 
российской юрисдикции, говорит 
управляющий директор РСПП по 

Ключевым условием пере-
вода российского бизнеса 
под отечественную юрис-
дикцию является благо-
приятный инвестицион-
ный климат, а директивно 
принуждать всех закрыть 
зарубежные бизнесы — 
контрпродуктивно

Какие меры планируется принять для перевода 
системообразующих организаций российской экономики 
в российскую юрисдикцию
Мероприятие Срок принятия закона

Сокращение срока госрегистрации выпуска ценных бумаг по закрытой подписке и 
на эмитентов, ценные бумаги которых не допущены к организованным торгам

Июнь 2015 года

Сокращение круга крупных сделок и сделок, в совершении которых имеется за-
интересованность, подлежащих обязательному одобрению, упрощение процедур 
одобрения таких сделок

Июнь 2015 года

Совершенствование правового регулирования института корпоративных догово-
ров (соглашений акционеров/участников хозяйственных обществ)

Июнь 2015 года

Совершенствование режима налогообложения дивидендов в части снижение 
50-процентного минимального порога участия в уставном (складочном) капитале 
организации, выплачивающей дивиденды, необходимого для применения налоговой 
ставки 0% по доходам, полученным российскими организациями в виде дивидендов

Июнь 2015 года

Сокращение минимального срока и порога владения акциями (долями участия 
в уставном капитале организаций), необходимого для применения налоговой став-
ки 0% к налоговой базе, определяемой по операциям с акциями (долями) россий-
ских организаций; исключение дополнительных условий применения такой ставки 
в отношении ценных бумаг, обращающихся на организованном рынке ценных бумаг

Июнь 2015 года

Внесение изменений в статью 269 Налогового кодекса РФ (в части неприменения 
правил «недостаточной капитализации» до момента, когда поручитель (гарант) 
полностью или частично исполнил обязательства должника по долговому обяза-
тельству)

Декабрь 2015 года

Введение специального режима налогообложения холдинговой компании (ХК) для 
стимулирования долгосрочных инвестиций через российские компании, включаю-
щего освобождение от налога на прибыль дивидендов по акциям (долям участия) 
и доходов от продажи акций (долей участия), если ХК на протяжении длительного 
срока владеет значительной долей в уставном капитале дочерней компании, не 
являющейся налоговым резидентом юрисдикции, предоставляющей льготный на-
логовый режим налогообложения и (или) не предусматривающей раскрытия и пре-
доставления информации при проведении финансовых операций (офшорной зоны)

Июнь 2015 года

Подготовка предложений в части разработки комплекса мер по снижению регуля-
торных, административных и иных процедурных издержек, связанных с переводом 
системообразующих организаций российской экономики и их дочерних организа-
ций в российскую юрисдикцию

Август 2015 года

Подготовка предложений по перечню организаций, потенциально готовых к пере-
воду в российскую юрисдикцию

Август 2015 года

Источник: план правительства РФ

К разработке мер по повышению привлекательности России для крупных компаний был привлечен РСПП. На фото справа налево в первом ряду: 
Алишер Усманов, Дмитрий Пумпянский, Алексей Мордашов, Владимир Лисин, Андрей Костин, Анатолий Карачинский, Игорь Зюзин
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корпоративным отношениям Алек-
сандр Варварин. «Сейчас, например, 
отсутствуют возможности признания 
сделок, совершенных в нарушение 
акционерного соглашения, недей-
ствительными, значительно ограни-
чена возможность установить суще-
ственные размеры компенсационных 
выплат, если одна из сторон наруши-
ла акционерное соглашение», — по-
ясняет он.

Идея рабочая, она сократит время и 
деньги на принятие важных для биз-
неса решений, уменьшит докумен-
тооборот, устранит необходимость 
проведения формальных процедур и 
может снизить число судебных разби-
рательств, согласен адвокат компании 
«Деловой фарватер» Антон Соничев: 
компании не нужно будет согласовы-
вать с контролирующим ведомством 
некоторые крупные сделки и ждать 
одобрения на них.

Вернуть холдинги на родину
Особое внимание в документе уделя-
ется переводу в Россию холдинговых 
структур. Разработчики предлагают 
создать специальный режим налого-
обложения холдинговых компаний 
для стимулирования долгосрочных 
инвестиций. Речь идет об освобож-
дении от налога на прибыль по ак-
циям и доходов от продажи акций, 
если холдинговая компания не заре-
гистрирована в офшоре. Это должно 
повысить налоговую привлекатель-
ность российских холдингов, считает 
старший юрист «Гольцблат BLP» Ар-
тем Торопов.

По существующим правилам рос-
сийскому холдингу нужно иметь долю 
не менее 50%, владеть ею не менее 
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Чиновники составили план возвращения системообразующих компаний под российскую юрисдикцию

Приманка для инвесторов
365 календарных дней, а сама дочер-
няя компания должна быть или рос-
сийской, или не находиться в черном 
списке офшоров, чтобы иметь нало-
говую льготу, говорит Торопов. Уже 
это в свое время сделало российские 
холдинги в чем-то более эффектив-
ными — не нужно платить как ми-
нимум 5% налога при выплате ди-
видендов на Кипр, в Люксембург или 
Нидерланды. Но для многих структур 
50% — достаточно высокий порог, и 
акционеры с меньшими долями уча-
стия, в том числе в совместных пред-
приятиях, выбирали иностранные 
холдинги для участия в российских 
проектах, отмечает он. План предпи-
сывает снизить этот порог.

Акционерам — скидка
Другой пункт говорит о сокращении 
минимального срока и порога владе-
ния акциями (долями участия в устав-
ном капитале), необходимого для 
применения нулевой ставки налого-
обложения по операциям с акциями 
российских компаний. Сейчас дохо-
ды от продажи акций подпадают под 
льготу только через пять лет владения 

и в очень ограниченном числе случа-
ев, в то время как в Европе, как пра-
вило, действует одинаковый режим 
освобождения от налогов на дивиден-
ды и от продажи акций, отмечает пар-
тнер Internation  al Tax Associates BV 
Рустам Вахитов. Сейчас российский 
холдинг не может без налогов продать 
зарубежные «дочки», требуется созда-
ние субхолдинга за рубежом, в том же 
Люксембурге, продажа на иностран-
ном уровне и получение доходов от 
продажи в России в виде дивидендов 
от субхолдинга, добавляет Торопов.

По его словам, в идеале эти значе-
ния должны быть снижены до 10 или 
5% по дивидендам и одного года по 
доходам от продажи акций, а по-
следнее освобождение должно быть 
распространено на продажу акций 
иностранных «дочек», кроме офшор-
ных — тогда российский режим хол-
динговой компании будет по-на-
стоящему привлекательным. Порог 
участия было бы хорошо снизить до 
10% (как в ЕС), а минимальный срок 
держания, например, до шести меся-
цев, согласен партнер Paragon Advice 
Group Александр Захаров.

Плана недостаточно
Было бы наивно рассчитывать, что 
сразу после реализации этих мер все 
компании вернутся под юрисдикцию 
России, есть ряд системных проблем, 
прежде всего давление на бизнес со сто-
роны контрольно-надзорных и право-
охранительных органов, говорит Вар-
варин из РСПП. «Концепция создания 
специального режима налогообложе-
ния российских холдинговых компаний 
для конкурирования с такими признан-
ными и ведущими центрами, как Кипр, 
Люксембург и Нидерланды, является 
крайне привлекательной, но в условиях 
сложившейся геополитики и большого 
числа вопросов к эксцессам российско-
го правоприменения, включая не всегда 
прогнозируемую судебную практику, ее 
реализация может быть затруднена», — 
скептичен Захаров.

Разумеется, только этого плана не-
достаточно, соглашается представи-
тель Минэкономразвития. Меропри-
ятия, предусмотренные планом, — из 
числа тех, что по тем или иным при-
чинам не вошли в уже реализуемые 
в рамках других планов и «дорожных 
карт», говорит он.

Президент РСПП Александр Шохин 
согласовал план без замечаний (копия 
его письма в Минэкономразвития есть 
у РБК). Минфин высказал возражения 
к части мероприятий плана, касаю-
щейся снижения налоговой нагрузки 
на холдинги (освобождение от налога 
на прибыль дивидендов по акциям и 
доходов от продажи акций), говорит 
представитель Минэкономразвития. 
«Ведомство считает, что реализация 
предлагаемых мер приведет к сниже-
нию налоговых поступлений в бюджет, 
да и просто преждевременна. Поэтому 
план был направлен в правительство 
с разногласиями», — уточнил он. Пер-
вый вице-премьер Игорь Шувалов воз-
держался от комментария. 

Было бы наивно рассчитывать, что сразу 
после реализации этих мер все компании 
вернутся под юрисдикцию России, есть ряд 
системных проблем, прежде всего давле-
ние на бизнес со стороны контрольно-над-
зорных и правоохранительных органов
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Кто заработает на секвестре

Бенефициары кризиса
СТЕПАН ОПАЛЕВ,  
ЕЛИЗАВЕТА СУРГАНОВА

Объявленный 10‑процентный 
секвестр бюджета затронет почти 
все федеральные органы власти. 
Однако некоторые государствен‑
ные структуры, согласно проек‑
ту поправок на 2015 год, получат 
больше денег, чем планировалось 
в  принятом в  декабре прошлого 
года бюджете.

Russia Today

+5,47 млрд руб.

Из всех государственных СМИ больше 
всего вырастут субсидии АНО «ТВ-Но-
вости» (управляет телекомпанией 
RT) — на  35,5%, с  15,4 млрд до  20,8 
млрд руб. Это связано с тем, что около 
80% расходов каналов телекомпании 
(помимо основного канала RT, запу-
щенного в 2005 го ду, включает также 
каналы RT America, RT UK, а также ис-
паноязычную, арабскую и немецкую 
версии) — валютные. Основные рас-
ходы компании связаны с распростра-
нением сигнала и содержанием теле-
комплексов в странах Европы и США. 
Главный редактор RT Маргарита Симо-
ньян заявила «Известиям», что увели-
чение финансирования телеканала ста-
ло для нее сюрпризом, но оно позволит 
каналу выполнить обязательства перед 
зарубежными партнерами. По ее сло-
вам, у RT сейчас заключено валютных 
контрактов на $250 млн.

Субсидии международного инфор-
мационного агентства «Россия се-
годня», больше половины расходов 
которого также зафиксированы в ва-
люте, не только не были увеличены, 
но и сокращены на 10% — до 5,8 млрд 
руб. В агентстве заявили РБК, что бу-
дут оптимизировать затраты, связан-
ные с оснащением зарубежных бюро, 
но не будут сворачивать их деятель-
ность или массово сокращать штат.

АИЖК

+4,5 млрд руб.

Правительство довнесет в  уставный 
капитал Агентства по  ипотечному 
жилищному кредитованию (АИЖК) 4,5 
млрд руб. Деньги выделяются «в целях 
оплаты за заемщиков по реструктури-
руемым ипотечным кредитам (займам) 
страховой премии по договорам стра-
хования ответственности заемщика», 
говорилось в  проекте программы 
по  оказанию помощи оказавшимся 
в сложной финансовой ситуации, опу-
бликованном Минстроем в середине 
марта.

Объединенный институт 
ядерных исследований

+2,3 млрд руб.

Находящаяся в подмосковной Дубне 
международная межправительствен-
ная научно-исследовательская органи-
зация «Объединенный институт ядер-
ных исследований» (ОИЯИ) получит 
на 2,3 млрд руб. больше в связи с не-
обходимостью пересчета выраженных 
в иностранной валюте взносов России 
в бюджет ОИЯИ. Кроме того, дополни-

тельные 165,7 млн руб. необходимы 
на поездки за границу «в рамках со-
трудничества с европейской организа-
цией ядерных исследований и другими 
зарубежными научными центрами», 
указывается в пояснительной записке 
к поправкам в бюджет.

ТАСС

+1,62 млрд руб.

ФГУП «ИТАР-ТАСС» получит из бюдже-
та на 1,62 млрд руб. больше, чем пла-
нировалось ранее, субсидии агентству 
достигнут 2,62 млрд руб. Необходи-
мость повышения расходов в поясни-
тельной записке к поправкам в бюд-
жет обосновывается необходимостью 
«организации мероприятий по осве-
щению государственной политики 
и общественной жизни в Российской 
Федерации, сбора и  оперативного 
распространения информации о со-
бытиях в сфере политики, экономики, 
культуры, науки, спорта в целях обе-
спечения органов государственной 
власти необходимой информацией».

«ТАСС не обращался за увеличени-
ем субсидий агентству в 2015 году, — 
за явили РБК в  пресс-службе агент-
ства.  — Мы в  наших планах на  год 
исходили из  проекта бюджета, со-
гласно которому финансирование со-
кращалось. Сейчас руководство ТАСС 
решает, как распорядиться выделен-
ными государством деньгами». В на-
чале 2015 года в связи с сокращением 

госфинансирования из агентства были 
уволены около 25% сотрудников, более 
чем 20% урезали зарплаты.

«Артек»

+1,04 млрд руб.

Капитальный ремонт объектов Меж-
дународного детского центра «Артек» 
обойдется в 1,04 млрд руб., указыва-
ется в пояснительной записке к по-
правкам в  бюджет. Средства будут 
перераспределены с  федеральной 
целевой программы «Социально-
эко номическое развитие Республики 
Крым и г. Севастополя до 2020 года», 
говорится в  документе. Ранее ви-
це-премьер Ольга Голодец говори-
ла, что  на  реконструкцию «Артека» 
на протяжении пяти лет будет выделе-
но 17 млрд руб., а на днях правитель-
ство опубликовало программу разви-
тия «Артека», которая предполагает 
финансирование в размере 5,4 млрд 
руб. в 2015-2020 годах.

Крымские институты

+486 млн руб.

Базирующиеся в Севастополе Морской 
гидрофизический институт и Институт 
биологии южных морей им. А. О. Ко-
валевского получат дополнительные 
486 млн руб., следует из пояснитель-
ной записки. Ранее институты были 
переданы в  ведение Федерального 

агентства научных организаций, об-
разованного в ходе реформы РАН.

МИСиС

+218,1 млн руб.

218,1 млн руб. будет потрачено 
на  «мероприятия по  завершению 
строительства общежития Нацио-
нального исследовательского техно-
логического университета «МИСиС», 
говорится в пояснительной записке 
к  поправкам в  бюджет. Они будут 
перераспределены с подпрограммы 
«Развитие профессионального обра-
зования».

Мариинский театр

+150 млн руб.

Несмотря на  сокращение бюджета 
по  разделу «Культура, кинематогра-
фия» на 7,3% (т. е. на более чем 7 млрд 
руб.), создание филиала Мариинского 
театра во Владивостоке на базе При-
морского театра оперы и балета обой-
дется бюджету в 150 млн руб.

«Большая Российская 
энциклопедия»

+150 млн руб.

Принадлежащее государству изда-
тельство «Большая Российская энци-
клопедия» (БРЭ), чья основная дея-
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ПЕТР НЕТРЕБА,  
АЛЕКСАНДР БИКБОВ

Правительство сегодня отчитается 
перед президентом о перевыполне-
нии в прошлом году майских ука-
зов. Достижение плановых показа-
телей по зарплатам бюджетников 
поможет секвестировать расходы 
на 152,9 млрд руб.

Выполнили и перевыполнили
Указы, обобщающие предвыборные 
обещания Владимира Путина, сде-
ланные в 2012 году, предусматривают 
рост зарплат учителей, медработни-
ков, работников соцсферы и научных 
сотрудников до уровня средней зар-
платы по региону. По отдельным ка-
тегориям, например для врачей, указы 
гарантируют в 2018 году превышение 
среднерегионального показателя 
в два раза.

По  словам источника в  прави-
тельстве, в  дошкольном образова-
нии в 2014 году целевые показатели 
оказались выполнены в 75 регионах, 
в общем образовании — по 81 регио-
ну. По отдельным категориям учите-
лей большинство регионов старались 
даже превысить пятипроцентный 
порог.

Еще  лучше выглядит отчетность 
по здравоохранению. Зарплата врачей 
уже в 2014 году превысила на 41,8% 
среднероссийский показатель. Целе-
вой показатель оказался не достигнут 
только по младшему медицинскому 
персоналу — их зарплата составляла 
лишь половину от среднероссийского 
показателя. В деньгах это 15,8 тыс. руб.

Несмотря на  стабильное выпол-
нение поручения президента, кадры 
из этих сфер предпочитают уходить, 
рассказывает другой чиновник пра-
вительства. По его словам, сокраще-
ние работников было зафиксировано 
во всех сферах. Больше всего работ-
ников сократилось в культуре и ис-
кусстве — на  2,8%. Численность со-
цработников также упала на  2%. 
Незначительный рост отмечен толь-
ко в дошкольном образовании.

Отдельно в анализе, проведенном 
Минтрудом, выделяются проблемы 
по исполнению майских указов в Мо-
скве. По словам источника РБК в пра-
вительстве, это единственный регион, 

где по всем категориям в сфере обра-
зования недовыполнение плана за-
фиксировано на уровне от 20 до 50%. 
Также московские власти допустили 
отставание на  7,7% по  повышению 
зарплат медработникам. 

Сэкономить в 2015 году
«Средняя температура по  больнице 
не слишком репрезентативна, но аргу-
мент о выполнении показателей впол-
не может быть использован для сни-
жения темпов роста заработных плат 
в условиях бюджетного кризиса», — 
говорит директор по региональным 
рейтингам и инфраструктурным про-
ектам агентства «Рус-Рейтинг» Антон 
Табах.

Общее перевыполнение майских 
указов в  правительстве уже учли 
в поправках в федеральном бюджете, 
в первой половине марта переданного 
в Госдуму. Правительство собирается 
сократить расходы на указы в целом 
на 152,9 млрд руб. Расходы на зарпла-
ты по майским указам в бюджете со-
кращаются на 23,5 млрд руб.

Дополнительные аргументы про-
тив возможных возражений Госдумы 
в Белом доме рассчитывают получить 
у Владимира Путина. По словам источ-
ника, знакомого с ходом подготовки 
совещания у  президента, предлага-
ется по итогам обсуждения принять 

решение о  сохранении в  2015  году 
номинальных начисленных зарплат 
бюджетников на уровне 2014 года.

В прошлом году прирост зарплат 
врачей к среднему росту по России со-
ставил 26%, говорит губернатор Там-
бовской области Олег Бетин. Сейчас 
бюджет сокращается, меняются и под-
ходы: из 11 целевых критериев в этом 
году остаются два — рост зарплат учи-
телей и  воспитателей дошкольного 
образования, по остальным показате-
лям задача — не снизить достигнутый 
уровень, рассказывает Бетин. По его 
словам, денег на финансирование хва-
тает, майские указы выполняются.

Указы в этом году будет выполнять 
чуть легче, считает замдиректора на-
правления госфинансов S&P Карен 
Вартапетов. Во-первых, затормозится 
рост среднего уровня зарплат. Во-вто-
рых, требования дорожных карт, судя 
по  всему, будут смягчены. «Однако 
быстрый рост зарплат бюджетников 
в  2013-2014  годах повысил уровень 
расходных обязательств регионов. 
В условиях стагнации доходов финан-
сировать уже достигнутый их объем 
в любом случае регионам будет слож-
но», — предупреждает экономист.

Представитель социального ви-
це-премьера Ольги Голодец не ком-
ментирует информацию о выполне-
нии майских указов. 
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Правительство перевыполнило наказ президента

Указы пошли в рост

тельность  — издание одноименной 
энциклопедии, получит в  2015  году 
150 млн руб. на «поддержку издания» 
энциклопедии, а также на создание ее 
электронной версии, говорится в по-
яснительной записке к  поправкам 
в бюджет. Сейчас выпущено 27 томов 
издания, последний из которых — «По-
лупроводники — Пустыня», сообщает-
ся на сайте БРЭ. 

Образование

Культура и искусство

Здравоохранение

Социальные услуги

Научные исследования  
и разработки

25,86

28,12

28,24

21,82

54,85

32,61 
Средняя зарплата по России

Как выросла среднемесячная зарплата в России  
в 2014 году, тыс. руб
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Парламентарии разных фракций задавались вопросом, зачем правительство хочет отменить участие нотариусов в семейных сделках с недвижимостью

Право Дума одобрила спорную инициативу об упрощенной продаже семейного имущества

Квартира без согласия

СВЕТЛАНА БОЧАРОВА

Инициатива правительства, позво-
ляющая одному супругу распоря-
жаться семейной недвижимостью 
без нотариального согласия друго-
го, единогласно принята Думой, не-
смотря на возражения двух комите-
тов. Закон опасен, считает риэлтор.

Никто не объяснит
Подготовленные правительством по
правки в Семейный кодекс и закон 
о регистрации прав на недвижимое 
имущество предполагают исключение 
обязательного нотариального удосто
верения согласия супруга на  совер
шение другим супругом сделки с их 
общей недвижимостью. Вместо этого 
предложен иной механизм: оба супру
га приходят в регистрирующий орган 
и в присутствии чиновника этого ор
гана оформляют такое согласие, пояс
нил на пленарном заседании член про
фильного по законопроекту комитета 
по законодательству Сергей Фабрич
ный, представляющий эту инициативу. 
Предложение очень серьезное, ко вто
рому чтению комитет поддерживать 
его не будет, пообещал депутат.

Авторы не учли, что по закону лишь 
нотариус может разъяснить людям 
значение, смысл и последствия их ре
шений, указал депутат. Чиновнику ре
гистрирующего органа вменить такую 
обязанность нельзя; если закон будет 

принят, он существенно снизит уро
вень правовой защищенности супру
гов при проведении сделок с их общей 
недвижимостью, заявил Фабричный 
от  имени комитета. Та же позиция 
и у комитета по делам семьи — соис
полнителя по этому законопроекту, от
метил Фабричный.

Упростить и сократить
Парламентарии разных фракций на за
седании задавались вопросом, зачем 
правительство хочет отменить участие 
нотариусов в семейных сделках с не
движимостью. На отсутствие обосно
вания этой нормы в пояснительной 
записке к законопроекту указывал 
в своем заключении и комитет по за
конодательству.

Норма была включена для сокраще
ния издержек, а в целом законопроект 
разработан для упрощения и стиму
лирования государственной регистра
ции сделок с недвижимостью, пояснил 
выступавший перед депутатам зам
министра экономики Павел Королев. 
Правда, при обсуждении проекта в ко
митетах и Государственноправовом 
управлении президента «были при
ведены контрдоводы», и в результате 
правительство посчитало более важ
ным сохранить в проекте положения, 
не вызвавшие серьезных возражений, 
следовало из слов чиновника. Позиция 
комитетов Думы принята, норма будет 
снята ко второму чтению, в силе оста

Если закон 
будет при-
нят, он суще-
ственно сни-
зит уровень 
правовой за-
щищенности 
супругов при 
проведе-
нии сделок 
с их общей 
недвижимо-
стью, заявил 
Фабричный

нется старая норма — об обязательном 
нотариальном удостоверении согласия 
супругов на сделки с общим имуще
ством, заверил он. Но правительство бу
дет думать о возможности модерниза
ции этой нормы, предупредил Королев.

Получив такие заверения, Дума еди
ногласно одобрила инициативу в пер
вом чтении.

Однако спорная норма не будет ис
ключена из законопроекта и ко второ
му чтению — она будет скорректирова
на с учетом новых законов о нотариате, 
принятых Госдумой в конце 2014 года, 
сказал РБК источник в правительстве. 
Против нормы в числе прочих высту
пило Государственноправовое управ
ление президента, но оно не против ее 
корректировки, отметил собеседник.

Законопроект не исключает нота
риального удостоверения согласия 
на сделки с общей недвижимостью су
пругов, утверждает собеседник РБК. 
Авторы проекта сочли излишними 
траты на услуги нотариусов, лишь если 
оба супруга с паспортами и свидетель
ствами о браке приходят в орган, реги
стрирующий сделки с недвижимостью, 
ведь государственная услуга, в отличие 
от нотариальной, бесплатна, пояснил 
собеседник.

Росреестр поддержал
Генеральный директор агентства 
недвижимости Home Staging Анна 
Моисеева не понимает, в чем смысл 

данной инициативы, и опасается, что 
нововведения создадут почву для злоу
потреблений. С учетом нынешних цен 
на недвижимость экономия копеечная, 
отмечает Моисеева: согласие нотариу
са стоит 500 руб., а процедура завере
ния занимает 15 минут. При этом но
тариус берет на себя ответственность 
за идентификацию личности, у него 
есть опыт, удостоверение происходит 
в спокойной атмосфере. В МФЦ и ре
гистрационных палатах могут быть 
шум, спешка, недостаточно квалифи
цированные специалисты. Инициати
ва противоречит общей тенденции на 
предоставление нотариусам больших 
полномочий; непонятно, зачем давать 
регистраторам дополнительные обя
занности, недоумевает Моисеева.

Включение нормы в проект под
держано Росреестром, знает собесед
ник РБК в правительстве.

Принятие закона в нынешнем виде 
может привести к многочисленным 
жалобам, судебным разбирательствам 
и семейным трагедиям, сказал РБК Фа
бричный: хотя документ и не дает воз
можности одному члену семьи продать 
недвижимость без ведома другого, но 
в отсутствие нотариусов не будет и га
рантии, что соглашающиеся на сделку 
супруги полностью осознают послед
ствия своих действий — орган госреги
страции не должен заниматься людь
ми, он лишь механически регистрирует 
сделки. 
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Виноваты оценщики
Если по итогам исполнения поручения 
Шувалова подтвердится, что нагрузка 
резко выросла и «существует угроза 
соци альной напряженности, то воз-
можно правительством будут приняты 
решения о том, как нивелировать эти 
риски», — говорит один из собесед-
ников РБК в правительстве. Впрочем, 
чиновник считает, что анализ, который 
будет представлен первому вице-пре-
мьеру, скорее всего, покажет, что рост 
налоговой нагрузки не столько крити-
чен, как это представляется.

Но если выяснится, что риски ве-
лики, то возможно даже введение го-
сударственной кадастровой оценки 
(сейчас оценка утверждается на уров-
не регионов). Но это — крайняя мера, 
говорит собеседник РБК.

Также возможны изменения в дей-
ствующее законодательство, кото-
рые «повысят уровень профессиона-
лизма оценщиков и ответственность 
за результаты оценки недвижимости 
для целей налогообложения», говорит 
чиновник. На совещании у Шувалова 
представители Минэкономразвития 
признавали, что «оценщики, мягко го-
воря, не подвластны государству и по 

непонятным критериям выставляют 
оценку по регионам», вторит ему дру-
гой собеседник РБК. Сейчас, помимо 
всего прочего, есть задача упорядочить 
«этот класс», чтобы в дальнейшем не 
допускать необоснованных расчетов.

Больше всего нареканий на проце-
дуры отбора оценщиков, говорит Игорь 
Артеменков: «фактически объявляют-
ся конкурсы, побеждает зачастую тот, 
кто дает меньшую цену». В результате, 
по его словам, оценщики не всегда вы-
полняют работу качественно и имеют 
низкую квалификацию. «Существует 
демпинг, очень небольшое финансиро-
вание. Нельзя оценить, например, та-

 | НОВОСТИ | 9Право. Регионы.
Налоги

Регионы Один из лидеров «Единой России» Новосибирска вышел из партии

Не захотел быть гегемоном
ЛОЛА ТАГАЕВА,  
МИХАИЛ РУБИН

Глава единороссов новосибирской 
Думы Вячеслав Илюхин покинул 
партию, обвинив ее в том, что она 
стала инструментом в руках вла-
сти и теряет доверие граждан. Экс-
перты объясняют демарш борьбой 
в руководстве города и области.

«Обычные кивалки»
Руководитель фракции «Единой Рос-
сии» в горсовете Новосибирска Вячес-
лав Илюхин вышел из партии. В откры-
том письме Илюхин, проработавший 
в партии десять лет, объясняет свой уход 
тем, что «вследствие гегемонии «Еди-
ной России» совет депутатов и законо-
дательное собрание стали инструмен-
том в руках исполнительной власти». 
«Это не могло пройти незамеченным. 
Народ нельзя обмануть. И последние 
выборы мэра города Новосибирска 
показали, что люди не доверяют дей-
ствующей власти, не доверяют партии 
«Единая Россия», — говорится в письме.

В прошлом году в Новосибирске 
на выборах главы города победил кан-
дидат от КПРФ Анатолий Локоть. В сен-
тябре в регионе должны пройти выбо-
ры как в городской, так и в областной 
парламенты.

Заявление о своем выходе Илюхин 
подал на заседании президиума по-
литсовета регионального отделения 
(он входил в президиум ). По инфор-
мации издания «Тайга.инфо», депутат 
в присутствии губернатора-единорос-
са Владимира Городецкого заявил, что 
не согласен  с рядом решений партии, 
в частности по поводу праймериз.

В открытом письме Илюхин говорит, 
что после проигрыша кандидата от пар-
тии власти на выборах мэра стало по-
нятно, что надо «изменить эту систе-
му», но «большинство ничего менять 
не хотело». «Областная власть и даже 
московское руководство партии при-
езжали к нам посоветоваться. Но <...> 
ехали к нам с уже готовыми решения-
ми. И большинство партийцев и депу-
татов эти решения одобряли. К сожале-
нию, часть моих однопартийцев стали 
обычными «кивалками», — говорится 
в письме. По его словам, последним по-
водом стало решение по проведению 
«так называемого праймериз «Единой 
России» с включением в список малых 
партий с совершенно иной идеологиче-

 Окончание. Начало на с. 1 

ской платформой, в том числе и тех, кто 
поливал грязью партию и президента 
нашей страны».

Ранее РБК сообщал о разногласи-
ях между федеральным руководством 
и местным отделением по вопросу о мо-
дели проведения праймериз. В начале 
февраля секретарь генсовета Сергей Не-
веров и координатор области Виктор 
Кидяев встречались с членами политсо-
вета области. В ходе встречи Неверов и 
Кидяев настаивали на том, чтобы прай-
мериз проходили по открытой модели, 
которая предусматривает возможность 
участия любого желающего, в том числе 
представителей других партий. Новоси-
бирцы же настаивали, что формировать 
предвыборный список надо по так на-
зываемой третьей процедуре прайме-
риз, при которой в выборах участвуют 
члены отделений и представители дру-

жественных организаций. Новосибир-
цы хотят таким образом сформировать 
список из лояльных им людей, говорил 
тогда собеседник, близкий к руковод-
ству партии. По его словам, Неверов 
пообещал лично контролировать ход 
праймериз. С тех пор, по словам собе-
седника, близкого к руководству мест-
ного отделения, Неверов и Кидяев регу-
лярно ездили в Новосибирск.

Причины ухода
Илюхин близок к мэру Локотю и перво-
му вице-мэру Виктору Игнатову, объ-
ясняет демарш собеседник в руковод-
стве «Единой России». Не исключено, 
что таким образом эти люди пытались 
оправдать свое нежелание участвовать 
в открытой модели всенародного пред-
варительного голосования, говорит со-
беседник РБК.

«Хорошо, что ушел тот человек, кото-
рый не хотел идти на открытые прай-
мериз и который несет ответственность 
за те неудачи, которые были у пар-
тии. С его уходом повышаются шансы 
на появление нового яркого полити-
ка в Новосибирске. Это одна из задач 
праймериз, которые пройдут в городе 
и регионе перед выборами», — отмеча-
ет другой единоросс.

На выборах в горсовет и областной 
совет борьба разворачивается не столь-
ко между партиями, сколько между ко-
мандой мэра-коммуниста Локотя и гу-
бернатора-единоросса Городецкого, 
но до сегодняшнего дня открытого стол-
кновения между ними не было, отме-
чает новосибирский политолог Алексей 
Мазур. «Сейчас происходит разделение 
по группам, и не исключено, что Илю-
хин предпочел покинуть корабль, кото-
рый считает тонущим: в Новосибирске 
бренд «Единой России» не очень попу-
лярен и не способствует избранию», — 
говорит он. Эксперт напоминает, что 
партия проиграла на выборах в Госду-
му в 2011 году по городу, а в сентябре 
прошлого года на нескольких местных 
выборах три кандидата от «Единой Рос-
сии» в селах также не смогли выиграть, 
хотя села были оплотом партии, в от-
личие от города. У самого Илюхина, по 
словам Мазура, в его городском окру-
ге крепкие позиции и шансы пройти 
в горсовет самостоятельно высоки.

Илюхин уже заявил, что примет уча-
стие в выборах вместе со своими сорат-
никами. Будут ли это снова члены фрак-
ции «Единой России», он не уточнил.

«Критика партии очков вчерашне-
му партийцу не добавит, а вот критика 
регионального отделения и его лиде-
ров — может», — полагает глава Поли-
тической экспертной группы Констан-
тин Калачев.

«Внутриэлитный конфликт скрывать 
уже не получается. Можно ожидать, что 
результаты праймериз будут признаны 
не всеми. Соответственно возможна 
конкуренция единороссов с единорос-
сами или бывшими единороссами», — 
прогнозирует Калачев.

Илюхин — очень яркий и принци-
пиальный политик, понятно, что та-
ким людям сложно работать в условиях, 
когда местное и федеральное руковод-
ство принуждает голосовать за заранее 
принятые решения, говорит бывший 
вице-губернатор Новосибирской об-
ласти Виктор Козодой. 

По словам 
Илюхина, 
последним 
поводом для 
его ухода 
стало решение 
о проведении 
«так называемого 
праймериз 
«Единой России»

Налоги Власть ощутила рост нагрузки на бизнес

Шувалов и кадастр

Сейчас 
есть задача 
упорядочить 
оценщи-
ков, чтобы 
в дальней-
шем не допу-
скать необо-
снованных 
расчетов

кой город, как Екатеринбург, за 3 млн 
руб. и за 1 месяц. А такие факты суще-
ствуют, к сожалению», — отмечает он.

Минэкономразвития также поруче-
но проработать упрощение обжалова-
ния кадастровой оценки для тех объ-
ектов, которые расположены рядом 
с другим имуществом, чья стоимость 
уже была обжалована.

Представитель Минэкономразви-
тия сказал РБК, что в министерстве 
пока не знакомы с поручением Шу-
валова. Представитель Минфина так-
же не подтвердил, что такое поруче-
ние поступило в министерство. В ФНС 
воздержались от комментариев.  
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Гендиректор «Пронто-Медиа» Николас Дадиани — о закрытии московского отделения газеты «Из рук в руки», освоении интернета и рекламном росте

«Мы не занимались развитием сайта, как было нужно»
ЕЛИЗАВЕТА СУРГАНОВА, 
ДАРЬЯ ЛУГАНСКАЯ

В  феврале холдинг «Пронто-Медиа» 
объявил об отказе от бумажной версии 
газеты «Из рук в руки» в Москве. Генди-
ректор «Пронто-Медиа» Николас Дадиа-
ни рассказал о причинах этого решения 
и о развитии классифайдов в кризис.

Медиахолдинг «Пронто-Медиа»  — один 
из старейших на рынке специализирован-
ных рекламных изданий (классифайдов). 
До  сих пор его флагманским проектом 
остается «Из рук в руки» — именно с этой 
газеты в 1992 году началась история ком-
пании. Тогда Леонид Макарон, основатель 
«Пронто-Медиа» (ранее называлась «Прон-
то Москва») и ее многолетний гендиректор, 
перенес в Россию формат итальянской бес-
платной газеты объявлений для  частных 
и юридических лиц Secondamano. Первый 
номер собирался из объявлений, расклеен-
ных на улице. Потом «Из рук в руки» нача-
ла собирать объявления самыми разными 
способами — лично, по телефону, через ин-
тернет.

В  интернет компания вышла рано  — 
сайт «Из рук в руки» появился в 1996 году, 
еще  через год «Пронто» купила Job.ru. 
Но первые годы сайт «Из рук в руки» про-
сто копировал газету. Отдельно зарабаты-
вать на веб-версии «Пронто-Медиа» нача-
ла только в 2005 году, сделав размещение 
рекламы для юрлиц платным и придумав 
платные сервисы для  продвижения объ-
явлений. Но принт оставался приоритет-
ным для компании долгие годы, и ставка 
на  бумагу казалась правильной. Помимо 
«Из рук в руки» холдинг запустил несколь-
ко специализированных изданий в сегмен-
тах авто и недвижимость. В 2008 году газета 
«Из рук в руки» была самым популярным 
ежедневным российским печатным изда-
нием с аудиторией одного номера более 4 
млн человек. К этому моменту «Пронто Мо-
сква» уже принадлежала туркам — компа-
ния Hurriyet, входящая в медиагруппу Dogan 
Yayin Holding, в 2007 году за $500 млн купила 
67% Trader Media East, консолидировавшей 
100% «Пронто» годом ранее.

По  данным СПАРК, доходы «Прон-
то» с  2009  года постоянно снижались, 
как и у многих других печатных изданий. 
Долю рынка постепенно стали забирать 
интернет-классифайды, главным из кото-
рых в сегменте товаров общего характера 
стал сайт Avito.ru. Он запустился в 2007 году 
и первые несколько лет работал в убыток, 
зато вкладывал большие средства в рекла-
му, в том числе на ТВ. В 2013 году Avito купил 
двух своих главных конкурентов — OLX.ru 
и Slando.ru — и впервые стал прибыльным 
(выручка по итогам года составила 2,4 млрд 
руб., EBITDA — 680 млн). EBITDA «Прон-
то-Медиа» в том же году составила 256 млн 
руб. при выручке 3 млрд.

Сейчас печатные издания по-прежнему 
приносят «Пронто-Медиа» большую часть 
выручки (60%), но в компании понимают, 

что будущее за онлайном. Закрытие бумаж-
ной «Из рук в руки» в Москве — важный шаг 
в этом направлении. Но конкуренция в он-
лайне уже жесткая. Не считая Avito, в чис-
ло конкурентов «Пронто-Медиа» входят 
как большие интернет-компании — Mail.
Ru, «Яндекс», Rambler&Co — так и отдель-
ные проекты, сильные в  своих нишевых 
сегментах, например Cian.ru и Superjob.ru. 
Гендиректор «Пронто-Медиа»  Николас Да-
диани признает: в свое время руководство 
холдинга не занималось интернетом в нуж-
ных объемах, но считает, что отрыв от кон-
курентов нельзя назвать непреодолимым.

«ГАЗЕТА НЕ ПОЛЬЗОВАЛАСЬ ТОЙ 
ПОПУЛЯРНОСТЬЮ, КАКОЙ МЫ ХОТЕЛИ»

— В середине 2014 года вы говори-
ли в интервью, что бумажная версия 
«Из рук в руки» приносила около 40% 
от  всех доходов издания в  Москве. 
Что изменилось, почему вы неожи-
данно решили закрыть газету?
— В конце года у нас [в «Из рук в руки»] 

наметились две тенденции. С одной сто-
роны, рост выручки от онлайна, с другой — 
падение дохода от  принта. К  концу года 
в Москве онлайн приносил около 75%, бу-
мага — 25%. Бумажная газета в Москве ста-
ла убыточной, тем более что она приноси-

ла только 10% общей выручки компании. 
Мы обсуждали вариант закрытия издания 
в столице еще в конце прошлого года, но фи-
нальное решение было принято на этапе 
бюджетирования, в феврале. Выпуск при-
остановился 1 марта.

— Собираетесь ли в перспективе за-
крывать печатный бизнес и в регио-
нах?
— Мы думаем об этом, но во многих ре-

гионах бумага остается мощным инстру-
ментом. В Краснодаре, Нижнем Новгороде, 
Самаре, Казани принт чувствует себя хо-
рошо. В Москве же, несмотря на то что мы 
снизили тиражи, газета не пользовалась той 
популярностью, какой мы бы хотели. Наши 
клиенты здесь пользуются классифайдами 
в цифровом виде. В целом мобильный тра-
фик у нас активно растет — у irr.ru уже 25% 
мобильных пользователей.

«У КОНКУРЕНТОВ НЕТ ТОГО, ЧТО МЫ БЫ 
НЕ МОГЛИ ВОСПРОИЗВЕСТИ»

— В сегменте интернет-классифайдов 
лидирует «Авито», вы сильно отстае-
те от них по аудитории. По данным 
TNS Web Index, аудитория «Авито» 
в феврале 2015 года — 25,5 млн чело-
век, Irr.ru — 6,2 млн. Как вы планиру-
ете сокращать этот разрыв?

— Мы четко понимаем, что в тот мо-
мент, когда «Авито» активно вкладывалась 
в развитие интернет-продукта, продвиже-
ние бренда и привлечение интернет-ауди-
тории, приоритеты нашей компании были 
в принте. Пять-шесть лет назад принт до-
минировал настолько, что мы не занима-
лись развитием сайта в той степени, в ка-
кой это было нужно.

Уже сейчас приоритеты сильно поме-
нялись. Мы сейчас делаем ставку на он-
лайн-проекты. Вкладываем в продвиже-
ние и имидж: готовим к запуску рекламную 
ТВ-кампанию. За последний год мы кар-
динально обновили команду, собрав в ней 
специалистов с опытом в digital-проектах.

— Есть ли у вас ощущение, что мо-
мент, когда нужно было активно 
идти в интернет, все-таки был упу-
щен?
— Интернет — очень динамичная сре-

да. Упустив что-то  сегодня, ты можешь 
не  наверстать это завтра. Если мы зав-
тра захотим создать с вами новый поиск 
по примеру «Яндекса» и Google, это будет 
фактически невыполнимо. Но  в  класси-
файдах мы не видим сейчас непреодоли-
мого технологического отрыва от конку-
рентов. У них нет того, что бы мы не могли 
воспроизвести или сделать лучше.

Потом, мы ведь сравниваем себя не толь-
ко с «Авито» — на этом рынке много круп-
ных игроков. Например, на  мой взгляд, 
позиции ЦИАН на московском рынке не-
движимости гораздо сильнее, чем у «Ави-
то». У нас же в недвижимости в два раза 
больше интернет-партнеров (коммерче-
ских клиентов), чем у «Авито». По феде-
ральному охвату у  нас в  этом сегменте 
по-прежнему сильные позиции.

— Сейчас на  рынке классифайдов 
все активнее ведут себя поисковики. 
Чем это направление так привлека-
тельно для больших интернет-ком-
паний типа «Яндекса»?

Николас Дадиани

Родился в 1970 году, учился 
на медицинском факультете 
Тбилисского государственного 
медицинского университета, 
затем получил степень бака-
лавра в Европейской школе 
бизнеса (Лондон). С 1995 года 
работал в рекламной отрасли 

в агентствах McCann Erickson, 
Maxima CG, Young & Rubicam 
Moscow, возглавлял креа-
тивное агентство Wunderman 
в Москве. В 2007 году Дадиани 
пришел в издательский дом 
«Афиша», а в 2010 году занял 
должность коммерческого ди-

ректора объединенной компа-
нии «Афиша-Рамблер» (теперь 
преобразована в Rambler & 
Co). В мае 2013 года Дадиани 
стал коммерческим директо-
ром ИД Sanoma Independent 
Media (издает журналы 
Cosmopolitan, Esquire, Men»s 

Health, «Домашний очаг» и др.), 
где, в частности, занимался 
увеличением доли цифровых 
продуктов в портфеле компа-
нии. В мае 2014 года Дадиани 
был назначен гендиректором 
холдинга «Пронто-Медиа» 
и CEO Trader Media East.
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Гендиректор «Пронто-Медиа» Николас Дадиани — о закрытии московского отделения газеты «Из рук в руки», освоении интернета и рекламном росте

«Мы не занимались развитием сайта, как было нужно»

— Наверное, тем же, чем оно было при-
влекательно и для меня. Это бизнес, в ко-
тором огромное количество клиентов обе-
спечивает высокую стабильность бизнеса 
в любых ситуациях. Правда, для этого нуж-
но занимать на этом рынке высокую пози-
цию. На рынке той же медийной рекламы 
бизнес держится на  трех-четырех игро-
ках и  подвержен большим колебаниям. 
К тому же классифайды подразумевают на-
личие большой аудитории и хорошее пони-
мание интересов этой аудитории. Безуслов-
но, у «Яндекса» и то и другое есть, поэтому 
он сейчас активно развивает собственные 
классифайд-проекты или покупает уже су-
ществующие. Обычно покупают ту ауди-
торию, которую надо долго собирать либо 
невозможно достичь самим. У «Авто.ру», 
в  частности, большая специфическая ау-
дитория и большое лояльное ядро, кото-
рое, наверное, и заинтересовало «Яндекс» 
[«Яндекс» купил «Авто.ру» летом 2014 года 
за $175 млн].

— Есть ли какие‑то проекты в этом 
сегменте, которые вы бы хотели ку‑
пить?

— Нас интересует несколько проектов, 
но я бы не хотел говорить, какие именно.

— Как  вы работаете в  соцсетях 
и как вы их воспринимаете — это 
для вас конкуренты или подспорье?
— Я  читал недавно новость, 

что Facebook запускает так называемые 
Product Ads, от которых по идее должен 
вздрогнуть мир классифайда в США и За-
падной Европе. Я не знаю, будет ли у нас 
запущен такой сервис, но тренд очеви-
ден  — социальные сети активно смо-
трят в  сторону классифайда, особенно 
в  части c2c [«потребитель с  потребите-
лем»]. Они могут это c2c монетизировать, 
потому что  у  них есть четкое понима-
ние, кто чем интересуется, кто что ищет 
и кто на что смотрит.

И все-таки пока соцсети не составляют 
нам серьезной конкуренции. Мы оценива-
ем количество объявлений, которые люди 
постят в соцсетях: пока что их публику-
ется намного меньше, чем у нас на сайте. 
Они, конечно, активно растут, но все-та-
ки с нашей стороны функциональных воз-
можностей и экспертизы гораздо больше.

Мы встречались с «ВКонтакте», обсуж-
дали возможность совместного проекта 
по классифайдам. Тогда партнеры взяли 
паузу, но нам до сих пор идея интересна.

«МЕДИЙНАЯ РЕКЛАМА,  
КАК НИ СТРАННО, РАСТЕТ»

— Еще  один крупный ваш проект 
в интернете — сайт Job.ru. Ждут ли 
его какие‑то перемены?
— Да, мы сейчас активно над ним рабо-

таем. Это проект с большой базой вакан-
сий, соискателей и  большим трафиком. 
По этим показателям он в прошлом году 
был близок к конкурентам, но зарабатывал 
меньше денег. Но сайт стремительно раз-
вивается — например, во втором полуго-
дии 2014 года он вырос на 38% в денежном 
выражении по отношению к первому. Сей-
час мы сокращаем отставание от конку-
рентов по деньгам за счет лучшей системы 
продаж и продуктовых изменений. Будем 
улучшать личный кабинет, упрощать спо-
соб подачи заявки при регистрации. Мы 
также рассматриваем возможность преми-
альных сервисов соискателям — помощь 
в составлении резюме, консультации.

Job.ru находится не совсем в той кате-
гории, что Headhunter или Superjob. Если 
Headhunter и Superjob — это сегмент бе-
лых воротничков и  творческих вакан-
сий, то Job.ru сделал ставку на людей тру-
да — персонал для торговых сетей, строек, 
предприятий. В этом году мы рассчиты-
ваем оставаться в этом сегменте, мы ви-
дим, что в нем больше роста. Сейчас эти 

люди больше востребованы, чем офисные 
работники.

— А какой сейчас самый доходный 
проект холдинга?
— В  общем объеме газета пока боль-

ше по выручке (она приносит 60% дохода), 
но сайт во многих регионах ее уже обгоняет. 
Irr.ru, безусловно, самый прибыльный про-
ект. В 2014 году рентабельность по EBITDA 
у него была около 10%, в этом году мы ожи-
даем около 26%. Закрыв принт в Москве, мы 
направили освободившиеся ресурсы на раз-
витие сайта. К тому же мы перевезли разра-
ботку в Россию из Белоруссии и улучшили 
ее. Минск — это такой хаб для разработ-
ки, когда-то это был более дешевый вари-
ант для ряда компаний. Но проблема в том, 
что затраты там фиксировались в долларах, 
поэтому сейчас это становится дорогим 
удовольствием. К тому же мы сильно акти-
визируем сейчас свое продуктовое разви-
тие, и нам необходимо было, чтобы наши 
разработчики сидели здесь.

— В одном из недавних интервью вы 
говорили, что ваши основные кли‑
енты — это малый и средний бизнес. 
Как вы ощущаете себя с началом кри‑
зиса, ведь именно по малому и сред‑
нему бизнесу он должен ударить пре‑
жде всего?
— Нельзя говорить про  весь малый 

и средний бизнес, это не гомогенная сре-
да: по каким-то категориям кризис ударил, 
а какие-то от него выиграли. С началом этой 
сложной экономической ситуации количе-
ство сделок по недвижимости в Москве, на-
пример, возросло в разы. В попытках спасти 
или зафиксировать свои сбережения люди 
стали покупать квартиры.

Для  нас очевидно, что любому бизне-
су, как бы по нему ни ударил кризис, сей-
час нужно будет продвигать свои услуги. 
По этому мы вводим гибкие возможности 
по рекламе, чтобы люди могли размещать 
у  нас свои объявления вне зависимости 

от того, сколько у них денег и как у них со-
кращаются расходы на маркетинг.

— По первым оценкам, рекламные 
бюджеты в принте уже сократились 
на 40%. Что происходит в классифай‑
де с медийной рекламой?
— Медийная реклама у нас, как ни стран-

но, растет, начиная с сентября. Связано это 
с тем, что  эта часть бизнеса была очень 
сильно недопродана, а качество нашей ау-
дитории гораздо выше, чем у многих ме-
дийных ресурсов. Поскольку люди к нам 
приходят с идеей что-то купить, а не с иде-
ей узнать, какое кино идет в соседнем кино-
театре, то эффективность рекламы у нас го-
раздо выше. Бюджеты же сейчас мигрируют 
из глянцевых изданий в издания с большей 
эффективностью.

— Дальнейшего урезания бюджета 
не планируете? Остановитесь на от‑
казе от бумажной «Из руки в руки» 
в Москве?
— Наш бюджет составлен с учетом тех 

тенденций, которые мы видели, и пока мы 
идем в нем. По результатам января — февра-
ля изменений не планируется. Сокращение 
доли принта нам дало возможность опти-
мизировать штат, и сейчас мы даже наби-
раем сотрудников по некоторым направле-
ниям, в частности, по онлайн-разработкам 
и онлайн-маркетингу.

— Какие у вас прогнозы на 2015 год?
— Мы возлагаем большие надеж-

ды на  сайт Irr.ru, который стал показы-
вать очень хорошую динамику в послед-
нее время, и на Job.ru с точки зрения его 
монетизации. В целом мы рассчитываем, 
что  digital-проекты вырастут процентов 
на 18. В принте ожидания не такие радуж-
ные. Сложно сказать, насколько там могут 
упасть доходы, нельзя сравнивать год к году, 
потому что с уходом принта из Москвы ко-
личество публикаций физически сократи-
лось. Мы будем зарабатывать не на том же 
периметре изданий. 

Рынок онлайн-объявлений в России, февраль 2015 года, млн посетителей

Сайты с объявлениями  
общего характера

Источник: LiveInternet .ru

Avito.ru

Tiu.ru

irr.ru

Пульс цен (pulscen.ru)

52

16,5

10,4

7,9

17,3

12

Сайты с объявлениями  
о продаже автомобилей

drom.ru

Auto.ru

Hearst Shkulev Digital – авто

E1.RU.Авто

2,1

1,2

17,1

8,8

Сайты с объявлениями  
о работе

HeadHunter.ru

SuperJob.ru

Job.ru

Rabota.ru

5,6

5,3

Сайты с объявлениями  
о продаже и аренде недвижимости

ИРР Недвижимость

Mirkvartir.ru

cian.ru

Hearst Shkulev Digital – недвижимость

3,6

2,6

2,4

1,4
Сайты «Ярмарка мастеров», «Авто Mail.ru», Autonews.ru, «Недвижимость Mail.ru» и Metrprice данные о посещаемости не раскрывают
Сервис LiveInternet выделяет топовые интернет-ресурсы по тематическим сегментам. В графиках представлены самые популярные сайты объявлений в каждом из самых посещаемых сегментов (объявления общего 
характера, автомобили, работа и недвижимость). Статистика по некоторым сайтам закрыта. В графике нет онлайн-классифайдов, входящих в Rambler&Co, так как на них не стоят счетчики LiveInternet.

«Пронто-Медиа»

В холдинг «Пронто-Ме-
диа» входят сайты Irr.ru, 
Job.ru и Trucklist.ru, газета 
«Из рук в руки», журнал 
«Автогид», а также ряд 
региональных изданий. 
До ноября 2014 года 
«Пронто-Медиа» также 
издавал журнал «Ком-
мерческие авто». Всего 
у холдинга 90 предста-
вительств в России и СНГ. 
Совокупный еженедель-

ный тираж «Из рук в руки» 
по России — 250 тыс. 
экземпляров, со средней 
аудиторией 2 млн человек 
(в разных регионах газета 
выходит с разной перио-
дичностью).
Вместе с ИД «Импресс 
Медиа» (специализиру-
ется на коммерческой 
недвижимости) «Прон-
то-Медиа» входит в 
международный холдинг 

Trader Media East, ко-
торый, в свою очередь, 
принадлежит турецкой 
медиагруппе Dogan Yayin. 
Выручка Trader Media East 
в 2014 году сократилась 
на 34%, до $63,6 млн. 
Операционная рентабель-
ность по EBITDA упала 
с 8,4% в 2013 году до 
-0,8%. Данных по отдель-
ным изданиям компания 
не раскрывает.
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Выдача и погашение розничных кредитов в России, млрд руб.
Без учета вновь возникшей просрочки. 
Без учета данных Альфа-банка, который не предоставляет ЦБ обороты по счетам. 
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Клиенты не хотят больше гасить займы досрочно

На кредиты денег нет

Цены растут, 
а доходы — 
нет, поэтому 
ту часть 
заработка, 
которую 
раньше 
заемщики 
направляли 
на досроч-
ное пога-
шение кре-
дитов, они 
тратят на 
потребление

ТАТЬЯНА АЛЕШКИНА

В начале года крупные банки за-
фиксировали падение погашений 
по розничным займам. Из-за кри-
зиса клиенты стали реже гасить 
кредиты досрочно, объясняют 
банкиры.

В декабре 2014 года погашение роз-
ничных кредитов резко возросло: кли-
енты занесли банкам 1,2 трлн руб. про-
тив 0,797 трлн руб. в декабре 2013 года 
(см. рисунки, расчеты сделаны по топ-
20 банков по размеру кредитного порт-
феля). В конце года клиенты традици-
онно гасят больше обычного, тратя, 
например, на выплату кредитов свои 
годовые бонусы. В прошлом году доба-
вился эффект девальвации: часть заем-
щиков предпочла потратить подеше-
вевшие рубли на погашение кредитов.

В январе ситуация поменялась на 
обратную: 565,1 млрд руб. против 
602,2 млрд руб., при том что год назад 

розничный портфель был меньше на 
13%. В феврале погашения выросли к 
февралю 2014 года, но уровня осени 
прошлого года далеко не достигли. Та-
кое снижение банки объясняют просто: 
стало меньше досрочных погашений.

«Мы видим, как клиенты в усло-
виях неопределенности в экономике 
стали в меньших объемах гасить кре-
диты досрочно. Например, у нас пол-
ное досрочное погашение упало в два 
раза, частичное погашение держится 
на прежнем уровне», — отмечает ди-
ректор департамента дистанционного 
обслуживания и продаж Банка Москвы 
Иван Пятков. Досрочные погашения в 
среднем сократились на 15–25%, гово-
рят опрошенные РБК представители 
банков. Например, клиенты Райффай-
зенбанка в начале 2015 года сократи-
ли досрочные выплаты по сравнению 
с началом 2014 года по потребитель-
ским кредитам на 17%, по ипотеке — на 
30%, по кредитным картам — на 16%. 
Темпы погашения автокредитов в бан-

ке «Уралсиб» снизились на 10–15%, по-
требительских кредитов — на 15–25%. 
В МДМ Банке в январе–феврале опера-
ции по досрочному погашению снизи-
лись на 25%.

Причин такого замедления две.
Во-первых, кризис. Цены растут, 

а доходы — нет, поэтому ту часть за-
работка, которую раньше заемщики 
направляли на досрочное погашение 
кредитов, они тратят на потребление, 
объясняет замгендиректора Интер-
факс ЦЭА Алексей Буздалин. По его 
словам, к снижению досрочных вы-
плат добавляется рост просроченной 
задолженности, который наметился 
с прошлого года. С января прошлого 
года доля просрочки в розничном сег-
менте выросла с 4,4 до 6,6% от портфе-
ля выданных физлицам кредитов. На 
1 марта 2015 года объем просрочки в 
розничном сегменте по всей системе 
составлял 731,9 млрд руб.

Во-вторых, досрочно гасить кре-
диты не всем выгодно. Из-за рез-

кого роста процентных ставок кли-
енты не хотят свои долги гасить 
досрочно: если придется брать но-
вые кредиты, то они уже обойдут-
ся дороже, говорит Пятков из Банка 
Москвы. Аналитик банка «Хоум Кре-
дит» Станислав Дужинский считает, 
что часть клиентов в условиях роста 
ставок по депозитам предпочитают 
досрочной выплате кредита держать 
свои средства в ликвидной форме — 
в виде вкладов.

«По итогам года мы ожидаем, что 
скорость досрочных погашений может 
сократиться в два раза», — прогнози-
рует зампред правления МДМ Банка 
Дмитрий Юрин. Росбанк также про-
гнозирует дальнейшее снижение ско-
рости амортизации портфеля, говорит 
его представитель. «Но этот тренд не 
сможет полностью компенсировать 
падение выдачи новых кредитов, так 
как падение продаж значительнее, 
чем амортизация портфеля», — до-
бавляет он. 
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Как менялся объем портфеля розничных кредитов, 
выданных российскими банками, трлн руб.

Как менялся объем погашения кредитов 
в пяти крупнейших банках, млрд руб.
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«Восточный экспресс»

Банк Москвы

Райффайзенбанк

«Русский стандарт»

«Хоум Кредит»

Росбанк

Россельхозбанк

Газпромбанк

ВТБ24

Сбербанк

 Портфель 
розничных кредитов 
по состоянию 
на 1 марта 2015 года

 Изменение за год 
(с 1 марта 2014 года), %
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АСВ взыскало рекордную сумму долга с ликвидируемых банков с. 14 

Совладелец «Магнита» совершил одну из крупнейших сделок года на офисном рынке с. 16 

Почему автопроизводителям дешевле уйти, чем остаться в России с. 17

Тема РАЗ. Тема ДВАС.
Тема ТРИС

Клиенты не хотят больше гасить займы досрочно

На кредиты денег нет

Что говорят банки
Корректность 
расчетов под-
твердили РБК 
представители 
Россельхозбанка, 
Банка Москвы, 
Росбанка, «Урал-
сиба», ОТП Банка, 
«Траста». Предста-

витель Сбербанка 
сказал, что цифры 
некорректные, 
однако отказался 
дать свои. Пред-
ставитель Райф-
файзенбанка счи-
тает, что данные 
некорректные, 

потому что не учи-
тывают валютную 
переоценку. Но 
доля валютных 
кредитов в роз-
нице не более 3% 
по всей системе. 
Остальные банки 
не ответили.
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АЛЬБЕРТ КОШКАРОВ

АСВ стало эффективнее взыскивать 
долги с ликвидируемых банков. 
В  2014 году кредиторы банков  — 
компании и вкладчики с незастра-
хованными депозитами — получили 
рекордные 40% от суммы заявлен-
ных требований.

Выплаты растут
Кредиторы ликвидируемых банков 
получили рекордные за всю историю 
АСВ выплаты — 31,6 млрд руб., гово-
рится в отчете агентства за 2014 год. 
В 2013 году агентство выплатило толь-
ко 5,8 млрд руб., что, как отмечается 
в отчете АСВ за 2013 год, «было связано 
с эффектом снижения объемов попол-
нения конкурсной массы». Тогда АСВ 
завершило ликвидацию 22 банков.

Несмотря на то что в 2014 году АСВ 
обанкротило и ликвидировало вдвое 
меньше банков, чем в 2013 году, доля 
удовлетворенных требований креди-
торов этих банков достигла рекордных 
39,5%. Как отмечается в отчете АСВ, это 
в 1,7 раза выше среднего показателя за 
время работы агентства. В частности, 
в  2013 году агентство расплатилось 
только по 23,2% требований кредито-
ров, в 2012 удовлетворило только 15,5% 
от объема требований.

Как сообщил РБК официальный 
представитель АСВ, на показатель удов-
летворения требований кредиторов 
оказало влияние качество активов лик-
видируемых банков. «Наличие у бан-
ков реальных активов позволило про-
вести эффективную работу по возврату 
и взысканию задолженности, а также 
успешно реализовать имущество бан-
ков», — заявил представитель агент-
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Банкротство Кредиторы ликвидируемых банков получили рекордные компенсации от АСВ

Больше банков — больше выплат

В 2014 году доля 
удовлетворенных 
требований кредиторов 
банков-банкротов достигла 
рекордных 39,5%

Долги ФАС разрешила Промсвязьбанку приобрести 51% акций Svyaznoy N.V.

Битва за «Связной»

Ранее другой кредитор Trellas — 
НПФ  «Благосостояние»  — таким 
правом уже воспользовался, забрав 
15%  Svyaznoy N.V. Но это произо-
шло еще при прежнем собственни-
ке Trellas Максиме Ноготкове. Груп-
па Solvers Олега Малиса считает, что 
оснований для досрочного возврата 
кредита нет.

Как заявил Малис РБК, Промсвязь-
банку нужно доказать, что по кредиту 
«Связного» наступил дефолт. В случае 
судебного решения в пользу Пром-
связьбанка и после восстановления 
корпоративного управления в Trellas 

она погасит этот кредит и вернет себе 
залог — 51% Svyaznoy N.V. Малис на-
помнил, что ФАС одобрила ходатай-
ство компании Solvers на покупку 
51% Trellas (через этот кипрский оф-
шор Максим Ноготков контролиру-
ет «Связной» и другие свои активы) 
и «Связной Логистика» еще в феврале.

Trellas владеет другими компани-
ями, акции которых заложены бан-
кам-кредиторам: Сбербанку, Пром-
связьбанку, «Глобэксу».

Ранее Малис в интервью «Коммер-
санту» обвинил Ноготкова в том, что 
тот вступил в сговор с кредиторами 
операционных компаний, чтобы не 
допустить Solvers к активам и в ко-

нечном счете самому продать сеть са-
лонов «Связной» оператору МТС.

Ноготков в интервью РБК опроверг 
это заявление. По его словам, кре-
диторы просто опасаются того, что 
приход Малиса повредит интересам 
«Связного» и его кредиторов. 

Как сообщил РБК первый зампред 
правления Промсвязьбанка  
Владимир Яшин, согласие ФАС  
банк получил для обеспечения  
своих прав кредитора  
и залогодержателя

ства. По его словам, процент удов-
летворения требований кредиторов 
в 2014 году вырос за счет увеличения 
выплат кредиторам первой очереди: 
в 2014 году процент удовлетворения 
требований кредиторов первой оче-
реди составил 59,6%, в 2013-м — 45%.

Источник, близкий к АСВ, сказал, 
что в списке банков, ликвидация ко-
торых завершилась в 2014 году, было 
много организаций, занимавшихся об-

наличкой и отмыванием средств. «Как 
правило, эта схема не предполагает хи-
щение активов у клиентов банка. Ее 
организаторы зарабатывают на дру-
гом», — пояснил он, добавив, что если 
бы АСВ ликвидировало Межпромбанк, 
то статистика была бы намного хуже.

Увеличить выплаты кредиторам 
банков АСВ отчасти смогло и благо-
даря росту общей конкурсной массы. 
По словам начальника аналитического 

управления НРА Карины Артемьевой, 
в первую очередь это связано с ростом 
числа банкротящихся банков. «Логич-
но, что объем компенсаций клиентам 
банков должен был существенно выра-
сти», — говорит она.

Активы становятся лучше
В 2014 году список банков, поступив-
ших под управление АСВ, пополнился 
еще 71 банком, в 51 из которых нача-
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Мнение о процентных ставках

Мнение

У политики активного управления 
процентной ставкой есть пределы. 
И выход за них чреват серьезны-
ми, если не сказать необратимы-
ми, последствиями для экономики 
и госдолга.

Таргетирование инфляции — 
мировой тренд
Только за  первые два с  небольшим 
месяца 2015 года 23 страны понизили 
свои ключевые процентные ставки, 
а некоторые даже не по одному разу. 
Одни сделали это для стимулирования 
роста собственных экономик, другие — 
для защиты валютного курса и сохра-
нения конкурентных преимуществ. 
Снизил ключевую ставку в 2015 году 
и Банк России (дважды), хотя и в дру-
гих условиях — после ее резкого подня-
тия в конце 2014 года в разгар быстрого 
обесценения рубля.

Переход к плавающему курсу рубля 
и  инфляционному таргетированию, 
о котором ЦБ объявил в прошлом году, 
находится вполне в русле современных 
подходов, применяемых во  многих 
(более 30) странах, среди которых есть 
как развитые (например, Великобри-
тания и Канада), так и развивающиеся. 
В США и Японии при отсутствии фор-
мально утвержденного принципа ин-
фляционного таргетирования все же 
присутствует формально объявлен-
ная цель по инфляции, как и еще более 
чем в 50 странах, а в качестве главно-
го инструмента монетарной политики 
также используется процентная став-
ка. Значит ли это, что Россия посте-
пенно начинает следовать за большим 
мировым трендом в монетарной поли-
тике? Значение этих внешних сходств 
не стоит преувеличивать. Не следует 
забывать, что  структура российской 
экономики существенно отличает-
ся от большинства стран, применяю-
щих инфляционное таргетирование. 
В  госсекторе, по  оценке МВФ (май 
2014  года), производится более 70% 
ВВП России. С другой стороны, стоит 
заметить, что активное использова-
ние процентной ставки и мер бюджет-
ного стимулирования действительно 
помогало выводить такие экономики, 
как  США или  Япония, из  кризиса — 
но какой ценой?

Ставки — вниз, расходы — вверх
Опыт активного управления процент-
ной ставкой в  послевоенное время 
начался в США — после отмены при-
вязки доллара к золоту. И практически 
сразу после этого, в 1973 году, случил-
ся нефтяной кризис, который привел 
к восьмикратному росту цен на нефть 
с $5 до $40 за баррель. И на импортера 
нефти США это оказало эффект, схо-

жий с влиянием двукратного падения 
цен на нефть в 2014 году на россий-
скую экономику. Инфляция подско-
чила выше 15%, ключевая ставка ФРС 
была поднята почти до 20%, а ВВП упал 
почти на 3%. Более серьезно ВВП в со-
временной истории США падал только 
в 2008 году (–4%).

Восстановление  же роста было 
весьма неровным и продлилось поч-
ти пять лет — с 1979 по 1984 год. Став-
ки на рынке были рекордно высокими, 
госдолг за пять лет удвоился. Начиная 
с этого времени для борьбы с инфля-
цией высокая ставка больше не при-
менялась, а экономика росла на ста-
бильные 3-4% в год, за исключением 
трех рецессий (1991, 2001 и 2008 годы). 
В каждом случае кризиса ФРС резко 
снижал ставку, а госдолг начинал бы-
стро расти.

Не вдаваясь в глубокие рассужде-
ния, можно сделать вывод, что стиму-
лирование экономики через пониже-
ние ставки и помощь за счет бюджета 
и госдолга помогали восстановлению 
роста. Но в результате многократной 
реализации такого стимулирующего 
подхода, который можно упрощенно 
описать как «ставки ФРС — вниз, рас-
ходы бюджета — вверх», возникла си-
туация, близкая к патовой.

«Нормальная» (средняя) ставка 
ФРС в  период между первой (1979) 
и второй (1991) рецессиями находи-
лась в диапазоне 8-10%, между вто-
рой и  третьей (2001)  — в  диапазо-
не 4-6%, между третьей и четвертой 
(2008) — в диапазоне 1-4%, а после 
2008 года держится на уровне менее 
0,25%. Можно только гадать, какой бу-
дет «нормальная» процентная ставка 
в следующем цикле; но, судя по сло-
жившемуся тренду, она должна быть 
отрицательной или измеряться ты-
сячными долями процента.

При  этом государственный долг 
США в конце семидесятых составлял 
чуть более полутриллиона долларов, 
во время первой рецессии он более 
чем удвоился за пять лет. В послед-
нюю рецессию (2008) он также удво-
ился за пять лет, но сейчас уже до $18 
трлн, что больше 100% американского 
ВВП. Хронической проблемой стало 
то, что госдолг постоянно упирается 
в «потолок», разрешенный конгрес-
сом США.

Стоимость обслуживания амери-
канского госдолга оставалась на про-
тяжении последних 25 лет весьма ста-
бильной — между $150 и  $240 млрд 
в год. Однако, учитывая, что ставки все 
эти годы снижались, а долг непрерыв-
но рос, сформировался весьма серьез-
ный перекос, который резко усугубил-
ся в последние пять лет.

Что в итоге
1.  Постоянные «инъекции» все более 

низких и низких ставок для поддер-
жания роста экономики привели 
к тому, что снижать их дальше некуда. 
Только если сделать отрицательными.

2.  Государственный долг превысил 100% 
ВВП и  может расти дальше только 
в условиях низких ставок и поддерж-
ки со стороны ФРС в той или иной 
форме скупки этого долга.

3.  Даже при небольшом (1–2%) повы-
шении ключевой процентной став-
ки стоимость обслуживания госдолга 
вырастет через два-три года в разы 
(до  $500 млрд и  выше), чего аме-
риканский бюджет позволить себе 
не может.
Все эти выводы применимы и к Япо-

нии, с тем лишь отличием, что Япония 
попала в такую ситуацию на несколько 
лет раньше и ее показатели хуже аме-
риканских.

Опыт США и Японии наглядно пока-
зывает, что у политики активного управ-
ления процентной ставкой и активно-
го бюджетного стимулирования есть 
пределы и выход за эти пределы чреват 
весьма серьезными, если не сказать не-
обратимыми, последствиями для эконо-
мики и госдолга. Страна может оказаться 
в столь большой зависимости от под-
держания низких процентных ставок, 
что каждая следующая попытка поднять 
ставки становится все более затрудни-
тельной и все больше грозит нарушить 
хрупкий бюджетный баланс.

Россия, конечно же, весьма далека 
еще от тех проблем, с которыми стол-
кнулись Япония и США, а, возможно, 
в скором времени и Европа. Сегодня 
нам нужно снизить инфляцию и ста-
билизировать рубль, затем восстанав-
ливать рост экономики.

Но стоит задуматься уже сейчас: ког-
да ряд крупных центральных банков 
в мире фактически перестали управлять 
процентной ставкой, опустив ее почти 
до нуля, а некоторые даже устанавли-
вают отрицательные ставки, столь ли 
безупречна модель, в которой ставка 
является главным и единственным ин-
струментом монетарной политики?

Примеры США, Японии и Европы 
показывают, что, управляя только став-
кой и/или ростом бюджетных расходов, 
трудно создать устойчивую модель ро-
ста. Вероятно, в уравнение нужно вклю-
чить и ряд других параметров — курс 
валюты, количество денег в экономике, 
может быть, и характеристику струк-
турных дисбалансов в экономике (соот-
ношение государственного и частного 
сектора). Опыт двух ведущих экономик 
мира уже достаточно полон и красно-
речив, чтобы им воспользоваться и по-
пытаться не повторять их ошибки.

Опыт США и Японии 
наглядно показывает, 
что у политики активного 
управления процентной 
ставкой есть пределы 
и выход за них чреват 
весьма серьезными 
последствиями для 
экономики и госдолга.

Банкротство Кредиторы ликвидируемых банков получили рекордные компенсации от АСВ

Больше банков — больше выплат

Точка зрения авторов, статьи которых публикуются в разделе «Мнения», может не совпадать с мнением редакции.

Долго ли экономика выдержит снижение 
процентных ставок

КОНСТАНТИН КОРИЩЕНКО,
заведующий кафедрой фондовых рынков и финансового инжиниринга РАНХиГС

ФОТО: из личного архива

лось конкурсное производство, а  по 
остальным было решение их ликви-
дировать. Общее число банкротящих-
ся или ликвидируемых кредитных 
организаций в 2014 году достигло 180, 
а  накопленный объем требований 
кредиторов за год вырос в 2,3 раза, 
до 694 млрд руб., говорится в отчете 
Агентства по страхованию вкладов.

Управляющий партнер адвокат-
ского бюро КИАП Андрей Корельский 
отмечает, что в последние год-два 
под управлением АСВ оказалось не-
сколько достаточно крупных банков, 
по которым еще не завершена проце-
дура выплат. «У таких игроков, как Ма-
стер-банк, объем ликвидных активов 
явно выше, чем у мелких банков или 
банковских групп, где владельцы про-
сто организовали схему и выводили ак-
тивы», — говорит он.

В 2014 году агентство смогло 
взыскать с ликвидируемых банков 
58,1 млрд руб., тогда как годом ранее 
в шесть раз меньше — 9,3 млрд руб. 
Правда, в 2013 году АСВ сумело по-
лучить эти деньги в основном за счет 
продажи и возврата активов ликвиди-
руемых банков (7,4 млрд руб.). В про-
шлом году более половины конкурсной 
массы было получено за счет резервов 
банкротящихся кредитных организа-
ций и возврата средств, находившихся 
на счетах ЦБ (30,7 млрд руб.).

Андрей Корельский также отмеча-
ет, что в последнее время в АСВ каче-
ственно улучшилась работа по взы-
сканию задолженности. «Раньше АСВ 
пыталось справиться собственными 
силами. Сейчас команды управляющих 
стали работать более профессиональ-
но, агентство стремится привлекать 
внешних экспертов, проводя тендеры 
на оказание юридических услуг», — 
рассказал он. По мнению Корельско-
го, эта работа начала приносить плоды: 
выросли расходы на судебные издерж-
ки, зато   и увеличился объем конкурс-
ной массы. По данным АСВ, расходы по 
судебным издержкам в 2014 году вы-
росли в 1,8 раза, до 1,5 млрд руб., их 
доля в общих расходах на взыскание 
имущества банкротящихся банков со-
ставляла 18%. 
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Недвижимость Совладелец «Магнита» купил часть офисного комплекса у МТЗ «Рубин»

Богачев вошел в «Парк Победы»

Кризис Российские автозаводы готовятся сократить более 4 тысяч человек

Лишние рабочие руки

АЛЕКСЕЙ ПАСТУШИН

Совладелец «Магнита» Алексей Бо-
гачев купил 50 тыс. кв. м в деловом 
комплексе «Парк Победы» на ули-
це Василисы Кожиной недалеко от 
ТЦ «Горбушкин двор». Сделка на 
$100–120 млн могла войти в топ-
5 офисного рынка в 2014 году.

«Не все так ясно»
Структуры владельца банка «Систе-
ма» и миноритарного акционера сети 
«Магнит» Алексея Богачева получили 
контроль над частью комплекса «Парк 
Победы» на западе Москвы. Речь идет 
о 28-этажной башне и стилобатной ча-
сти площадью примерно 50 тыс. кв. м, 
рассказали РБК представители четы-
рех международных консалтинговых 
компаний. Продавцом выступил Мо-
сковский телевизионный завод «Ру-
бин» (МТЗ «Рубин»), владельцем ко-
торого считается депутат Мосгордумы 
Александр Милявский, добавили они. 
Сам Милявский заявил РБК, что не 
имеет никакого отношения к «Рубину» 
«уже лет пятнадцать». Знает о сделке 
также представитель инвестфонда, 
претендовавшего на покупку актива, 
и представитель одной из компаний — 
владельца другой части многофункци-
онального комплекса.

Алексей Богачев отказался коммен-
тировать информацию о сделке, ска-
зав, что «с ней не все так ясно». Полу-
чить комментарии МТЗ «Рубин» не 
удалось. В пресс-службе банка ВТБ, 
кредитовавшего проект в ходе строи-
тельства, ответили, что «ВТБ не имеет 
никакого отношения к сделке по про-
даже башни в МФК «Парк Победы».

Сумма сделки могла находиться в 
диапазоне $100–120 млн, подсчитал 
директор департамента рынка капи-

талов Colliers International Саян Цыре-
нов. «Это одна из крупнейших инве-
стиционных сделок на офисном рынке 
за последние полгода, свидетельствую-
щая об уверенности инвестора в рын-
ке, несмотря на экономическую тур-
булентность», — сказал эксперт. При 
этом цена продажи площадей в этой 
части комплекса, в зависимости от 
параметров, может варьироваться в 
районе $4–4,7 тыс. за 1 кв. м без НДС, 
считает эксперт. Таким образом, при 
общем объеме офисных площадей око-
ло 38 тыс. кв. м и при условии продажи 
небольшими блоками новый собствен-
ник может выручить до $160–180 млн.

Участники сделки
Столичные власти согласовали МТЗ 
«Рубин» проект строительства го-
стинично-делового комплекса «Парк 
Победы» в середине 2007 года, вве-
ден в эксплуатацию он был только в 
2014 году. От гостиничной части в ито-
ге было решено отказаться. Управляет 
комплексом площадью в 136,5 тыс. кв. 
м компания RD Management. Около 
20 тыс. кв. м в 2010 году купила ком-
пания «Русал» Олега Дерипаски.

МТЗ «Рубин» был одним из ведущих 
производителей телевизоров в СССР. 
Однако уже более десяти лет предпри-
ятие переключилось на девелопмент 
и управление недвижимостью. Четы-
ре года назад МТЗ продал семье Хоти-
ных легендарный «Горбушкин двор» и 
расположенный рядом торговый центр 
«Филион». Тогда «Коммерсантъ» писал, 
что портфель компании насчитывает 
около 300 тыс. кв. м коммерческой не-
движимости. В 2012 году Forbes оцени-
вал доход семьи Александра Милявско-
го в 955,5 млн руб.

Владелец и председатель наблюда-
тельного совета банка «Система» Алек-

РОМАН АСАНКИН

Российские автозаводы готовятся 
сократить больше 4 тыс. работ-
ников. Эта цифра не окончатель-
ная: автопроизводители массово 
корректируют производственные 
программы — к концу года прода-
жи машин могут снизиться вдвое.

Рабочие выходят на улицу
27 марта на заводе General Motors 
в Санкт-Петербурге пройдет пикет 
работников предприятия из Межре-
гионального профсоюза работников 
автопрома (МПРА), заявил РБК пред-
ставитель организации. Для участия 
в акции заявлено 150 человек. Среди 
требований работников GM: выпла-
та компенсации при сокращении в 
размере 18 окладов, переобучение за 
счет компании, а также приоритетное 
право найма, если завод возобновит 
работу в будущем.

На прошлой неделе GM объявил о 
прекращении до конца текущего года 

продаж в России марок Opel и моде-
лей массового сегмента Chevrolet. Вдо-
бавок автоконцерн свернет производ-
ство на своих российских заводах в 
Санкт-Петербурге и калининградском 
«Автоторе», а также заморозит проект 
строительства производственной пло-
щадки для выпуска Chevrolet Niva вто-
рого поколения.

Сейчас на «ДжиЭм-Авто», который 
прекратит работу до конца года, ра-
ботают около 1,1 тыс. сотрудников, 
в прошлом году уже было уволено 
500 человек. 

На «Автоторе», где на сборке ав-
томобилей Opel и Chevrolet работают 
460 человек, производство было оста-
новлено еще в феврале. Все работни-
ки будут сокращены 1 июня, уточнил 
представитель компании. Из-за ухо-
да GM до конца года может быть за-
морожена половина производствен-
ных мощностей «Автотора», говорил 
РБК ее основной акционер Владимир 
Щербаков. В целом на калининград-
ском предприятии работают порядка 

Крупнейшие инвестиционные сделки на офисном рынке 
Москвы в 2014 году

Объект Покупатель Продавец Сумма сделки, $ млн 

Берлинский дом +  
Женевский дом (90%)

Eastern Property Holdings нет данных  282,4   
Hermitage Plaza Eastern Property Holdings Forum Properties  190,0   
«Северное сияние» Eastern Property Holdings нет данных  152,8   
Олимпийский пр-т, вл. 1 Группа БИН

«Кузнецкий Мост 
Девелопмент»  130,0*   

Часть МФК «Парк 
Победы»

Структуры  
Алексея Богачева**

МТЗ «Рубин»**  до 120,0
«Невис» O1 Properties Capital Group  60,0   
*Эквивалент 5 млрд руб. по курсу на 24 сентября 2014 года
**По данным РБК

 Оценка Colliers International     Оценка Knight Frank

Источники: данные компаний, Knight Frank, Colliers International, РБК

2,5 тыс. человек. Связаться с профсо-
юзом «Автотора» не удалось.

На российском предприятии друго-
го американского автоконцерна – Ford 
Sollers во Всеволожске с 16 марта не 
прекращается забастовка. Бастующие 
требуют повышения заработной пла-
ты в 2015 году на уровень инфляции, 
полной оплаты простоя производства 
и выплаты 18 окладов при сокращении. 
Руководство предприятия эти требова-
ния пока не удовлетворило. В то же вре-
мя представитель Ford Sollers утвержда-
ет, что сокращений не планируется. 
В 2014 году предприятие перешло на 
односменный режим работы, на заводе 
были уволены 700 человек, сейчас там 
работают около 1,5 тыс. сотрудников.

Завод Nissan в Петербурге, где ра-
ботают более 2 тыс. человек, плани-
рует сократить 357 работников, писа-
ли «Ведомости»  в середине февраля. 
Представитель компании на звонки не 
отвечал. На других петербургских заво-
дах — Hyundai и Toyota — сокращений и 
акций протеста не планируется.

Калужский безработный
В понедельник стало известно, что ка-
лужский завод Volkswagen Group Rus 
сократит 150 человек. На данный мо-
мент непосредственно на производ-
стве работают 3,2 тыс., еще 1,2 тыс. 
сотрудников выполняют админи-
стративные функции. Кроме того, 
Volkswagen перейдет на двухсменный 
рабочий график, четырехдневную ра-
бочую неделю в мае–июле и остано-
вится на майские праздники, сообща-
ла компания. Число уволенных будет 
больше, так как некоторым работни-
кам предложено уволиться по согла-
шению сторон, говорит региональный 
представитель МПРА Дмитрий Кожнев. 
Впрочем, по его словам, никаких про-
тестных акций по поводу сокращений 
на Volkswagen не планируется: между 
руководством предприятия и профсо-
юзом достигнута договоренность по 
условиям увольнения.

Хуже дела обстоят на другом ав-
тосборочном предприятии в Калу-
ге — «ПСМА Рус» (Peugeot, Citroen, 

На россий-
ском пред-
приятии 
американ-
ского авто-
концерна 
Ford Sollers 
во Всево-
ложске 
с 16 марта 
не прекра-
щается заба-
стовка

Деловой 
комплекс  
«Парк Победы»  
на улице 
Василисы 
Кожиной

Парк Победы
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Мнение об авторынке

СЕРГЕЙ АЛЕКСАШЕНКО, 
старший научный сотрудник Центра развития НИУ ВШЭ

Почему автопроизводителям дешевле уйти, 
чем остаться в России

Иностранные компании были гото-
вы терпеть издержки, видя долго-
срочную перспективу ведения бизне-
са в России. Уход GM сигнализирует, 
что вера в российский рынок поте-
ряна на долгие годы.

 Падение авторынка — это надолго
Решение General Motors о  прекра-
щении производства и  продаж 
массовых моделей Chevrolet и Opel 
неудивительно. Продажи легковых 
автомобилей в нашей стране стре-
мительно падают: минус 10% в про-
шлом году, за  первые два месяца 
этого года продажи снизились поч-
ти на треть по сравнению с началом 
прошлого года и  опустились ниже 
отметки 2009  года. Исторический 
рекорд продаж — 3 млн автомоби-
лей в год — относится к теперь уже 
совсем далекому 2008 году. Прода-
жи новых автомобилей в  России 
в  2008  году составили 2897,5  тыс. 
штук, в  2013  году  — 2777,5  тыс., 
в 2014 году — 2491,4 тыс.

Продажи автомобилей играют 
важную роль в понимании потреби-
тельских настроений населения. Ма-
шина — это товар, покупку которого 
можно отложить на год-другой, если 
ситуация не  представляется хоро-
шей. В прошлый кризис локальное 
дно продаж случилось во второй по-
ловине 2010 года, то есть через пол-
тора года после того, как экономика 
прошла свою низшую точку вес-
ной 2009-го.

В  своих прогнозах Минэконо-
мики и  Центральный банк ожида-
ют, что  на  этот раз до дна россий-
ская экономика будет идти гораздо 
дольше — разворота они ждут весной 
2016-го. Если эти ожидания (на мой 
взгляд, достаточно оптимистиче-
ские) сбудутся, то  падение продаж 
автомобилей на  этот раз окажется 
и глубже, и продолжительнее.

Неслучайно пессимистический 
вариант прогноза Roland Berger го-
ворит, что с учетом новых реалий ре-
кордный уровень продаж новых ав-
томобилей 2008 года может остаться 
непревзойденным до 2020 года.

Бегство от конкуренции?
При этом в России за последние де-
сять лет созданы мощности по про-
изводству легковушек в объеме около 
3,5 млн штук в год, да еще добавьте 
сюда 600-700 тыс. ежегодно импор-
тируемых автомобилей. Одним сло-
вом, конкуренции на  этом рынке 
хватало.

В 2014 году объемы продаж марок 
GM в России упали сильнее, чем ры-
нок в целом (на 26,4%), а за первые 

два месяца 2015 года Opel потерял 
82%, Chevrolet — 71%. Поэтому ги-
потеза о том, что эти марки не вы-
держали конкурентной борьбы то ли 
по  цене, то  ли по  качеству, впол-
не имеет право на  существование. 
Но если это так, то GM — это толь-
ко первая ласточка, так как у каждо-
го предприятия есть нижний предел 
использования установленных мощ-
ностей, который обеспечивает безу-
быточность. И GM не стала лидером 
падения ни в первые месяцы этого 
года, ни  в  прошлом году: продажи 
Ford Sollers в 2014 году упали на 38%, 
а Peugeout-Citroen — на 34%.

Но я бы не стал приписывать все 
снижение объемов продаж толь-
ко неудачам в конкурентной борь-
бе. На современном автомобильном 
рынке, где массовые модели не так 
уж сильно отличаются друг от дру-
га, успех или неудача в конкретном 
году могут быть связаны с разного 
рода факторами вроде выхода более 
удачной модели, чем у конкурентов, 
или, наоборот, задержек в выводе но-
вой модели на рынок. Поэтому си-
туацию с  уходом Chevrolet и  Opel 
из России можно интерпретировать 
и по-другому.

Пошлины и локализация
GM, которой принадлежат эти марки, 
запустила сборочное производство 
в России в 2008 году, когда прогноз 
о  росте продаж до  4-4,5 млн авто-
мобилей к 2020 году казался вполне 
реалистичным.

Кроме того, в то время российские 
власти заняли весьма жесткую обо-
ронительную позицию и ни в какую 
не соглашались снижать импортные 
пошлины, предлагая мировым брен-
дам создавать сборочные производ-
ства в  России. При уровне пошлин 
в 30% и требуемом объеме началь-
ных инвестиций около $300 млн лю-
бая компания могла посчитать, на-
сколько это ей было выгодно.

Оказалось, что  выгодно. В  Рос-
сии возникло полтора десятка сбо-
рочных производств иностранных 
автомобильных концернов. Правда, 
сборочные производства ни занято-

сти особой не обеспечивают, ни до-
бавленной стоимости не производят. 
Поэтому правительство поставило 
еще одно условие — постепенное на-
ращивание уровня локализации (30% 
через пять-семь лет и 60% позднее).

И  вот тут начались пробле-
мы. С  одной стороны, любое но-
вое производство в  России наты-
кается на традиционные проблемы 
с  коррупцией, бюрократией, завы-
шенной стоимостью рабочей силы. 
С другой — производство комплек-
тующих, как и любое другое, стано-
вится рентабельным только при до-
стижении определенных, достаточно 

высоких объемов выпуска (как пра-
вило, не менее 200 тыс. комплектов 
в год, а зачастую и не менее 300 тыс.). 
С третьей стороны, российские вла-
сти категорически отказались за-
считывать в  уровень локализации 
те объемы комплектующих, которые 
могли бы уходить на экспорт.

Вкладывать дальше нет смысла
И можно предположить, что, когда 
для GM подошел срок принятия ре-
шений о новых инвестициях, нужных 
для  выхода на требуемый уровень 
локализации, оказалось, что рынок 
упал, перспективы его восстановле-
ния совершенно непонятны, а всего 
через три года импортные пошли-
ны будут снижены вдвое. То  есть 
экономический смысл новых вло-
жений резко падает, а риски резко 
возрастают.

Помимо этого сборочное произ-
водство не так уж привязано к кон-
кретному месту: значительную часть 
оборудования можно вывезти в дру-
гую страну или продать (так, кста-
ти, появился «Автотор» — за счет по-
купки в 1996 году закрытого завода 
Nissan в Греции). То есть та же самая 
GM в какой-то момент может решить 
демонтировать российские мощно-
сти и перевезти их куда-нибудь еще. 
Или продать. Поэтому вполне понят-
но, что GM, проанализировав все эти 
обстоятельства и  представив себе 
дальнейшие перспективы россий-
ской экономики, от дальнейших ин-
вестиций отказалась.

Когда для GM подошел срок 
принятия решений о новых 
инвестициях, нужных 
для выхода на требуемый 
уровень локализации, 
оказалось, что рынок упал.
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Недвижимость Совладелец «Магнита» купил часть офисного комплекса у МТЗ «Рубин»

Богачев вошел в «Парк Победы»

Кризис Российские автозаводы готовятся сократить более 4 тысяч человек

Лишние рабочие руки

сей Богачев по итогам 2014 года зани-
мал 92-е место в российском списке 
Forbes с состоянием $1,15 млрд. Основ-
ной его актив — 3,95% акций «Магни-
та». Этот пакет предприниматель полу-
чил еще на заре истории крупнейшей 
российской сети, выкупив в 1999 году 
25% акций у партнеров основателя 
«Магнита» Сергея Галицкого. С тех 
пор Богачев постепенно продавал па-
кет, оставшиеся у него 3,95% акций на 
рынке сейчас стоят $905,6 млн.

Богачев давно инвестирует в мо-
сковскую недвижимость. В 2011 году 
его структура купила помещения обан-
кротившейся розничной сети «Мир» 
за 2,3 млрд руб., к середине 2012-го 
большая часть объектов была продана 
с прибылью. В конце 2013 года — нача-
ле 2014 года, по словам самого Богаче-
ва, он купил у «Галс-Девелопмент» не-
сколько этажей в небоскребе Sky Light 
примерно за $80 млн. Также ему при-
надлежит созданная в 2004 году компа-
ния «Юг-Агро». Она специализируется 
на выращивании роз.

Сделка по покупке офисных площа-
дей в «Парке Победы» может войти в 
пятерку крупнейших в 2014 году (см. 
таблицу). Минувший год оказался од-
ним из худших для российского рынка 
недвижимости: годовой объем инве-
стиционных сделок составил $3,5 млрд, 
снизившись на 57% по отношению к 
2013 году, подсчитали аналитики JLL. 
При этом в четвертом квартале объем 
инвестиций составил $609 млн, сокра-
тившись на 81% в годовом сопоставле-
нии. В 2015 году аналитики прогнози-
руют еще более низкие результаты: по 
предварительным оценкам аналити-
ков JLL, в 2015 году объем инвестиций 
в недвижимость России не превысит 
$3 млрд, что станет минимальным ре-
зультатом за десять лет. 

Mitsubishi), говорит руководитель за-
водской ячейки МПРА Владимир Со-
рокин. Там после истечения срочных 
договоров 31 марта компанию мо-
гут покинуть 500–800 работников из 
2 тыс., утверждает он. Представитель 
«ПСМА Рус» был недоступен для ком-
ментариев. МПРА будет добивать вос-
становления уволенных сотрудников в 
суде и проведет акцию протеста, доба-
вил Кожнев. Представитель компании 
от комментариев отказался.

Еще 200 человек, или 30% персона-
ла, сократит завод Volvo в Калуге, при-
остановленный в феврале на неопре-
деленный срок.

В текущем году продажи автомоби-
лей в России, по разным оценкам, мо-
гут сократиться на 25–55%, автопроиз-
водители как раз сейчас корректируют 
производственные планы на год, так 
что текущие цифры планируемых со-
кращений не окончательны, полагает 
руководитель группы EY по оказанию 
услуг компаниям автомобильной от-
расли в СНГ Андрей Томышев. 

С одной стороны, любое новое производство 
в России натыкается на проблемы с коррупцией, 
бюрократией, завышенной стоимостью рабочей 
силы. С другой — производство комплектующих 
становится рентабельным только при достижении 
достаточно высоких объемов выпуска
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ГЕОРГИЙ МАКАРЕНКО

Земельный суд Эссена отклонил 
жалобу российского сенатора Ле-
онида Лебедева к немецкой RWE, 
но принял к рассмотрению иск к 
бывшему главе компании. Адво-
каты Лебедева готовятся к подаче 
апелляции по первому пункту.

 Земельный суд Эссена (Северный 
Рейн  — Вестфалия, ФРГ) 24 марта 
огласил решение по иску компании 
Rustenburg к немецкому энергети-
ческому концерну RWE и ее бывше-
му председателю правления Юрге-
ну Гроссманну на сумму €675 млн. 
Первая жалоба была отклонена, вто-
рая признана допустимой к рассмо-
трению. Исход слушаний подтверди-
ли РБК официальные представители 
обеих сторон тяжбы.

В суде компания Rustenburg отста-
ивала собственные интересы и инте-
ресы ООО «Корес инвест». Обе фирмы 
входят в группу компаний «Синтез» 
российского сенатора Леонида Лебе-
дева. Сам Лебедев проходит как сви-
детель со стороны истца. Предметом 
спора стало предварительное согла-
шение о сотрудничестве, которое RWE 
и «Синтез» подписали в марте 2008 
года. По нему структуры Лебедева и 
немецкий концерн планировали со-
здать совместное предприятие по 
управлению пакетом акций энерге-
тической компании ТГК-2.

Контрольный пакет акций (51%) в 
СП должен был принадлежать RWE. 
Летом 2008 года «Синтез» взял мно-

гомиллиардный кредит у Сбербанка 
и выкупил у РАО «ЕЭС» 44,8% акций 
ТГК-2 за 16,5 млрд руб. Но уже в сен-
тябре, с началом мировой рецессии, 
RWE заявила, что инвестиционный 
проект стал для нее нецелесообраз-
ным, и вышла из сделки.

Сразу после этого «Корес инвест» 
подала иск против RWE в Лондонский 
международный арбитражный суд 
(LCIA), чтобы побудить RWE вернуть-
ся в сделку. Притязания российской 
стороны суд тогда отклонил. В  мае 
2012 года немецкий еженедельник 
Wirtschaftswoche сообщил, что струк-
туры Лебедева подали очередной иск 
в Земельный суд Эссена: по всей ви-
димости, орган правосудия был вы-
бран по месту регистрации RWE.

Досудебные прения
Позиции сторон по немецкому иску 
диаметрально расходятся. «Мы не ви-
дим причин отходить от нашей по-
зиции. Она заключается в том, что 
претензии в целом неприемлемые 
и необоснованные, — ранее отвечал 
РБК представитель RWE. — Эти самые 
претензии, которые высказывает ру-
ководство «Синтеза», уже целиком 
были составной частью другого про-
цесса в Лондоне, который RWE беза-
пелляционно выиграл».

Напротив, представители «Синте-
за» уверяли, что между процессами 
в Лондоне и в Эссене нельзя ставить 
знак равенства. Во-первых, иск в LCIA 
касался возвращения RWE в сделку, а 
жалоба в суд Эссена — уже компен-
сации убытков, «понесенных в связи 
с неожиданным и немотивирован-
ным выходом RWE из сделки по при-
обретению акций ТГК-2». Во-вторых, 
пресс-служба сенатора утверждала, 
что лондонский иск был основан на 
изначальном соглашении о намере-
ниях, тогда как эссенский — «на мно-
гочисленных внедоговорных обяза-
тельствах RWE».

В начале февраля немецкое изда-
ние Sueddeutsche Zeitung объявило, 
что с 12 февраля суд Эссена офици-
ально начнет рассмотрение жалобы. 
Газета тогда писала, что общая сумма 
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Суд Леонид Лебедев против RWE

Иск на €675 млн нашел адр есата

Юрген Гроссманн, который 
возглавлял RWE с 2007 
по 2012 год, остается 
единственным ответчиком 
по делу. Пойдет ли речь 
о взыскании с него всей 
суммы убытков, пока 
неизвестно

Интернет Платформа Solomoto получила $8–10 млн за 25% акций

Веб-маркетинг ценой $32–40 млн

ЕЛЕНА КРАУЗОВА,  
ТИМОФЕЙ ДЗЯДКО

Веб-платформа для продвижения 
малого и среднего бизнеса в  ин-
тернете Solomoto продала 25% 
акций нескольким инвестфондам 
за $8–10 млн. Вырученные деньги 
компания планирует потратить на 
международную экспансию.

 Основанная совладельцем компании 
Socialist Media Пашей Романовским 
Solomoto привлекла за 25% своих ак-
ций $8–10 млн от синдиката инвесто-
ров во главе с международным вен-
чурным фондом Blumberg Capital, 
рассказал один из участников сдел-

ки. Таким образом, вся компания 
была оценена в $32–40 млн. Романов-
ский и партнер Blumberg Capital Алон 
Лифшиц подтвердили факт сделки. По 
словам Лифшица, сумма инвестиций 
фонда составила несколько милли-
онов долларов, а основатели проек-
та сохранили контрольный пакет. Он 
называет Solomoto   уникальной плат-
формой и рассчитывает, что на раз-
вивающихся рынках спрос на такой 
продукт будет огромным.

Solomoto Романовский запустил 
в апреле 2014 года. При ее помощи 
можно управлять всей маркетинговой 
активностью из одной программы — 
создавать сайты, закупать рекламу, 
вести по ней статистику, заводить 

группы в соцсетях, наполнять их и 
создавать собственные программы 
лояльности. Также Solomoto позволя-
ет подключить электронный магазин 
и управлять им. Доступ к основным 
возможностям Solomoto обходится в 
25–85 руб. в день (без учета стоимо-
сти рекламного инвентаря).

Цель компании — освоение новых 
рынков, и деньги от новых инвесто-
ров пойдут на экспансию в регионы, 
в частности в Латинскую Амери-
ку, уточнил Романовский. В апре-
ле офис Solomoto заработает в Бра-
зилии, в середине второго квартала 
2015 года — в Мексике. Инвестиции 
пойдут и на технологическое раз-
витие платформы. До этого момен-

та компания развивалась на деньги 
инвесторов Socialist, всего в проект 
было вложено около $3 млн, говорит 
Романовский.

Сегодня у Solomoto более 30 тыс. 
пользователей, большинство  — 
из России. Лишь около 10% от об-
щей ауди тории сервиса — клиенты 
из стран СНГ, Германии и Израиля. 

В апреле офис Solomoto заработает 
в Бразилии, в середине второго  
квартала 2015 года — в Мексике.  
Инвестиции пойдут и на технологическое  
развитие платформы

Леонид Лебедев (на фото): «Удовлетворение от того, что справедливость восстановлена, важнее денег»
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претензий составляет €875 млн, хотя 
в сообщении Wirtschaftswoche три 
года назад претензии оценивались в 
€675 млн. Эту цифру РБК подтвердили 
официальные представители RWE и 
«Синтеза». Кроме того, в пресс-службе 
Лебедева отметили: «Сумма претен-

зий составляет €675 млн компенса-
ции понесенных убытков плюс пени 
за просрочку исполнения платежей и 
судебные расходы, точную сумму ко-
торых еще предстоит определить».

Вопрос допустимости
По итогам заседания 12 февраля не-
мецкий суд заявил, что решение 
о том, следует ли принимать к рас-
смотрению иск структур Лебедева, 
он примет на следующем заседании, 
24 марта. В итоге Земельный суд от-
казался принять к рассмотрению 
жалобу против самой компании. По 
данным Spiegel, судья Фолькер Вро-
бель мотивировал свое решение тем, 
что предмет второго иска повторяет 
предмет судебного разбирательства 
в LCIA, на чем настаивала RWE. «Ре-
шение лондонского арбитража под-
тверждено», — добавил Вробель.

С другой стороны, суд признал иск 
непосредственно против Гроссманна 
подлежащим его юрисдикции. Это 
означает, что бизнесмен, который 
возглавлял RWE с 2007 по 2012 год, 
остается единственным ответчиком 
по делу. Пойдет ли речь о взыскании 
с Гроссманна всей суммы убытков, 
пока неизвестно. «Удовлетворение 
от того, что справедливость восста-
новлена, важнее денег, — заявил РБК 
Леонид Лебедев. — Хотя, конечно же, 
и материальный ущерб был понесен 

серьезный, и компенсировать его не-
обходимо».

Как пишет Spiegel, «Синтез» впра-
ве подать апелляцию на отклонение 
иска к RWE, а Гроссманн может оспо-
рить решение о юрисдикции немец-
кого суда. Экс-глава RWE, отмечает 

издание, может обратиться в Высший 
земельный суд (Oberlandesgericht), 
чтобы там еще раз поставить под со-
мнение допустимость иска «Синтеза». 
В земле Северный Рейн — Вестфалия 
таких судов три — в Дюссельдорфе, 
Кельне и Хамме.

О намерении подать апелля-
цию уже заявил истец, компания 
Rustenburg. «Мы не согласны с реше-
нием об отклонении рассмотрения 
иска в отношении RWE и планируем 
после тщательного изучения реше-
ния подать апелляцию, чтобы убедить 
суд второй инстанции все-таки при-
нять иск к производству», — отметили 
в пресс-службе компании. 

Суд. Интернет.
Ретейл

Суд Леонид Лебедев против RWE

Иск на €675 млн нашел адр есата

Что такое ТГК-2

ТГК-2 — территориальная гене-
рирующая компания, которая за-
нимается производством тепло-
вой и электрической энергии в 
шести северо-западных областях 
России: Архангельской, Вологод-
ской, Костромской, Новгород-
ской, Тверской и  Ярославской.  
Штаб-квартира компании нахо-
дится в Ярославле.

Интернет Платформа Solomoto получила $8–10 млн за 25% акций

Веб-маркетинг ценой $32–40 млн

К концу 2015 года, как рассчитывает 
Романовский, у Solomoto будет уже 
100 тыс. пользователей по всему миру. 
Среднемесячный чек одного клиента 
превышает 1000 руб. Показатели вы-
ручки Романовский также не раскры-
вает, по расчетам РБК, она может со-
ставлять от 5 млн руб. в месяц.

По данным Centaur Partners, к концу 
2016 года рынок веб-платформ и об-
лачных сервисов для бизнеса вырастет 
до $32,8 млрд. В 2011 году этот рынок 
оценивали в $13,5 млрд, прогнозируя 
его ежегодный рост на 19,5%. Среди 
крупных мировых сервисов по управ-
лению активностью в социальных се-
тях — американский Buffer с пользо-
вательской базой 2,2 млн клиентов, 

Hootsuite с 10 млн клиентов и  бо-
лее чем $280 млн от венчурных ин-
весторов, а также популярные в Рос-
сии Buzzlike и Time2Post. По данным 
eMarketer, к 2016 году расходы ком-
паний в мире на рекламу в цифровой 
среде составят до $163 млрд.

«Обычно сервисы наподобие 
Solomoto, которые предлагают более 
дешевый вариант создания продук-
та или услуги, становятся бенефици-
арами любого кризиса», — отмечает 
управляющий директор венчурного 
фонда Prostor Capital Алексей Соло-
вьев: проекты, которые могут предо-
ставить возможность быстрого и не-
дорого запуска сайта, в ближайшие 
годы будут набирать обороты. 

 
Мы не согласны с решением об отклонении 
рассмотрения иска в отношении RWE и планируем 
после тщательного изучения решения подать 
апелляцию, чтобы убедить суд второй инстанции 
все-таки принять иск к производству

Ретейл «Лента» провела SPO в Лондоне

$225 млн  
на развитие
АННА ЛЕВИНСКАЯ,  
ДЕНИС ПУЗЫРЕВ,  
АННА ДЕРЯБИНА

«Лента» провела удачное SPO на 
Лондонской фондовой бирже, су-
мев привлечь $225 млн. Получен-
ные средства будут направлены 
на развитие сети, которая плани-
рует открыть 25 гипермаркетов до 
конца года.

На Лондонской бирже шестой по вы-
ручке российский ретейлер «Лента» 
разместил 35,2 млн новых GDR (пять 
расписок равны одной обыкновен-
ной акции) по цене $6,4 за штуку. SPO 
было проведено с небольшим дис-
контом к цене бумаг на момент раз-
мещения: к закрытию торгов на LSE 
за расписку «Ленты» давали $6,65. 
Организаторами сделки выступили 
Credit Suisse, J.P. Morgan и «ВТБ Ка-
питал».

Первоначально «Лента» планиро-
вала размещение на 16 марта, одна-
ко перенесла дату, ранее рассказы-
вали РБК источники в инвестбанках. 
Источник РБК, знакомый с ходом 
подготовки SPO, называл в качестве 
ориентира для размещения первую 
неделю апреля. По его данным, ре-
тейлер планировал привлечь на бир-
же не меньше $250 млн. «Это мини-
мум, который компания хотела бы 
получить, часть средств пойдет на 
погашение долга, часть на развитие 
сети», — говорит собеседник РБК.

Размещение прошло по ускорен-
ной процедуре формирования кни-
ги заявок. Ранее «Лента» сообщала, 
что значительную часть размещения 
выкупят компании, которые должны 
стать якорными инвесторами. Одним 
из них стал Российский фонд прямых 
инвестиций (РФПИ), привлекший к 
размещению фонды Ближнего Восто-
ка, Азии и стран Запада. При этом, по 
данным источников Reuters, книга за-
явок была переподписана в два раза.

То, что крупнейшим покупателем 
бумаг ретейлера стал РФПИ, телека-
налу «Россия 24» подтвердил генди-
ректор фонда Кирилл Дмитриев. По 
его словам, на долю РФПИ и соинве-
сторов пришлась половина привле-
ченных инвестиций.

По словам гендиректора «Ленты» 
Яна Дюннинга, средства, привлечен-
ные от инвесторов, будут способство-
вать укреплению баланса компании 
и дадут «Ленте» дополнительную фи-
нансовую гибкость для выполнения 
программы открытия новых магази-
нов в 2015 году и далее. Дюннинг за-
явил, что сеть откроет не менее 25 
гипермаркетов в 2015 году, а к 2017 
году удвоит свои торговые площади.

Ранее сеть анонсировала планы от-
крытия 20–25 гипермаркетов, в том 
числе как минимум десяти в первом 
полугодии 2015-го, и 10–15 супермар-
кетов. Капзатраты на развитие ком-
пания оценивала в 25 млрд руб., а рост 
своей выручки в 2015 году — в 34–38%.

Во вторник GDR «Ленты» на LSE 
выросли на 4,96%, до $6,98 за бума-
гу. Капитализация компании на LSE 
составила $3,249 млрд. «Во время 
объявления о размещении «Лента» 
объявила, что намерена повысить 

прогноз темпов развития: открыть 
более 25 магазинов в 2015 году», — 
поясняет рост стоимости акций ком-
пании старший аналитик Райффай-
зенбанка Наталья Колупаева.

Поскольку компания смогла опе-
ративно привлечь денежные сред-
ства, которые она использует для 
оптимизации долговой нагрузки, 
давление, вызванное резким удоро-
жанием стоимости долга, ослабится, 
добавляет Колупаева. 

По мнению гендиректора агент-
ства «INFOLine-Аналитика» Михаи-
ла Бурмистрова, покупатели вложили 
средства в актив, который демон-
стрирует уверенный рост на фоне 
экономического кризиса: «Лента» 
демонстрирует превышение пока-
зателей, о которых она заявляла из-
начально: и в части открытия мага-
зинов, и в части роста продаж». Когда 
на рынке началось сокращение по-
требления, «Лента» адаптировала 
свою модель под новые потребно-
сти покупателя: у нее сейчас хорошее 
предложение по СТМ, она проводит 
успешную работу по оптимизации 
сегмента непродовольственных то-
варов, добавляет Бурмистров.

Несмотря на кризис, «Лента» де-
монстрировала рост финансовых и 
операционных показателей как по 
итогам 2014 года, так и в начале 2015 
года. В 2014 году выручка «Ленты» 
выросла на 34,5%, до 194 млрд руб., 
EBITDA — на 29,8%, до 21,4  млрд руб., 
чистая прибыль — на 27%, до 9,1 млрд 
руб. Рентабельность по EBITDA соста-
вила 11% против 11,4% в 2013-м: не-
смотря на небольшое снижение, это 
один из самых высоких результатов 
в отрасли, у лидера рынка, «Магни-
та», показатель достигал 11,2%.

Удачным для «Ленты» оказалось 
и начало 2015 года. За первые два ме-
сяца и 10 дней марта ее выручка вы-
росла по отношению к аналогичному 
периоду прошлого года на 37,4%, про-
дажи без учета вновь открытых мага-
зинов увеличились на 15,1%, сопоста-
вимый чек — на 6,6% (суммы ретейлер 
не раскрывает). С ноября по февраль 
выручка «Ленты» росла каждый ме-
сяц, утверждает представитель сети.

Рост выручки компания объясняла 
увеличением трафика в своих мага-
зинах. По данным компании, число 
посетителей в сопоставимых ма-
газинах сети с 1 января по 10 мар-
та 2015 года увеличилось на 7,7% в 
сравнении с аналогичным показате-
лем 2014-го. При этом конкуренты, в 
частности магазины крупных форма-
тов X5 Retail Group  — «Перекресток» 
и «Карусель», зафиксировали сниже-
ние трафика в конце 2014 года. Со-
поставимый покупательский поток 
в супермаркетах «Перекресток» со-
кратился с октября по декабрь к ана-
логичному периоду 2013-го на 6,5%, 
по итогам всего 2014-го — на 2,9%; 
гипермаркетов «Карусель» — на 6,6 
и 1,8% соответственно, указывалось 
в отчете компании.

«Лента» — одна из крупнейших 
в России розничных сетей, в нее вхо-
дит 111 гипермаркетов в 62 городах 
России и 24 супермаркета в Москве и 
Московской области с общей торго-
вой площадью около 720 тыс. кв. м. 
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Интернет-магазин позволит россиянам оплачивать покупки с мобильного телефона

AliExpress примет CMC
ИРИНА ЮЗБЕКОВА

Интернет-площадка розничной тор-
говли AliExpress, принадлежащая 
китайскому гиганту Alibaba Group, 
пытается увеличить число россий-
ских покупателей за счет новой ус-
луги — оплаты покупок с помощью 
мобильного телефона.

 Новый способ оплаты станет досту-
пен на следующей неделе, сообщил 
во вторник представитель AliExpress в 
России Марк Завадский. По его словам, 
AliExpress станет первой интернет-пло-
щадкой из тех, что продают товары из-
за рубежа, которая введет возможность 
оплаты со счета мобильного телефона 
для абонентов МТС, «МегаФона», «Би-
лайна» и Tele2 в России. Для выво-
да услуги на рынок AliExpress заклю-
чила партнерство с процессинговой 
компанией «Союзтелеком» и платеж-
ной системой НКО «Рапида», которые 
отвечают за техническое обеспечение 
расчетов. Все операторы подтвердили 
РБК сотрудничество с китайской пло-
щадкой.

Новый способ оплаты позволит 
привлечь к площадке дополнитель-
ных пользователей, говорит Богдан 
Задорожный, представитель компании 
Alipay (также входит в Alibaba Group и 
предоставляет платежные решения для 
AliExpress и других компаний холдин-
га). Сейчас, по данным AliExpress, число 
ее пользователей в России и СНГ состав-
ляет около 9 млн человек.

По словам Задорожного, при опла-
те покупок с мобильного телефона ко-
миссия пользователя оператору со-
ставит около 1-3% от суммы покупки. 
Комиссию будет платить и AliExpress, 
но ее размер не разглашается.

«В России услуга мобильной ком-
мерции появилась одной из первых в 

мире 7-8 лет назад. Первый проект за-
пустил «Билайн», потом присоединя-
лись другие операторы», — рассказал 
директор по продажам «Союзтелеко-
ма» Евгений Карпов. «Союзтелеком», 
по его словам, 15 лет занимается раз-
витием мобильных платежей в различ-
ных сегментах, больше 10 лет компания 
обслуживает СМС-голосование на кон-
курсе «Евровидение».

По данным «Союзтелекома», 
в 2013 году рынок мобильной ком-
мерции составил 50 млрд руб. В эту 
категорию входит оплата товаров и 
услуг со счета мобильного телефона и 
премиум-СМС (отправка сообщений 
на короткие номера).

Оплата со счета мобильного теле-
фона популярна не только в Москве, 
утверждает Евгений Карпов. По его 
данным, только 35% пользователей это-
го сегмента живут в столице, а 65% — 
в других городах России. Средний чек 
при этом способе оплаты составляет 
около 2 тыс. руб., говорит он. Доля поль-
зователей AliExpress за пределами Мо-
сквы, Санкт-Петербурга и их областей 
составляет более 80%, свидетельствуют 
данные самой компании.

Мобильные операторы говорят 
о росте оборота мобильных платежей. 
В МТС этот сегмент в четвертом квар-
тале 2014 года вырос к тому же пери-
оду 2013 года на 23%, до 5,3 млрд руб., 

количество пользователей мобиль-
ных платежей увеличилось на 38%, до 
3,6 млн, рассказал представитель опе-
ратора Дмитрий Солодовников. По его 
словам, сейчас со счета мобильного 
телефона МТС можно оплатить услу-
ги и товары десятков тысяч контраген-
тов, в том числе Ozon.ru, крупных ма-
газинов цветов, косметики и других. 
Представитель «ВымпелКома» (бренд 
«Билайн») Анна Айбашева говорит, 
что в четвертом квартале база пользо-
вателей мобильной коммерции увели-
чилась более чем на 6%, а выручка мо-
бильной коммерции выросла на 26% 
год к году (абсолютных цифр она не 
раскрыла). В «МегаФоне» число пользо-
вателей, которые оплачивают покупки 
с мобильного счета, выросло в 2014 году 
на 20%, говорит пресс-секретарь ком-
пании Алия Бекетова.

В Ozon.ru оплатить покупки со счета 
мобильного телефона можно с 2013 года, 
говорит представитель компании Ма-
рия Назамутдинова. Только 0,6% поку-
пок оплачивается этим способом, но 
при покупке цифровых товаров — игр, 
софта — этот тип платежа используют 
в 12,5% случаев. Но пик популярности 
оплаты покупок со счета мобильного те-
лефона миновал, считает она.

Помимо Ozon на российском рын-
ке такую возможность предоставляют 
американский агрегатор интернет-ски-
док Groupon и российский продавец ли-
цензионного программного обеспече-
ния Softkey. У конкурентов AliExpress 
на международном рынке — площа-
док Amazon и eBay — нет опции опла-
ты с мобильного телефона, так же как 
и у онлайн-ретейлеров Lamoda, «М.Ви-
део», «Связной», «Эльдорадо». Россий-
ская Avito позволяет пополнять таким 
способом виртуальный кошелек и за-
платить, к примеру, за премиум-объяв-
ление, но не купить у продавца товар.  
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За счет 
возможности 
СМС-оплаты 

AliExpress 
рассчитывает 

получить 
преимущество 

над глобальными 
конкурентами 

в России

Как россияне оплачивали покупки в интернет-магазинах 
в 2014 году, млрд руб.
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